

Орловская областная библиотека им. И. А. Бунина
Библиографический отдел

ТУРГЕНЕВ И ОРЛОВСКИЙ КРАЙ

г. Орел, 1993.

ОРЛОВСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ РОССИЙСКОГО ТВОРЧЕСКОГО СОЮЗА
РАБОТНИКОВ КУЛЬТУРЫ

Орловская областная публичная библиотека им. И.А.Бунина
Библиографический отдел

ТУРГЕНЕВ И ОРЛОВСКИЙ КРАЙ

Библиографический указатель
1980 - 1989

A163510

КРАЕВЕДЕНИЕ
2009

Составитель - Т.Е.Солдатова

Редактор - Л.К.Андреева

г.Орел, 1993

ОТ СОСТАВИТЕЛЯ

Библиографический указатель "Тургенев и Орловский край" является продолжением серии одноименных библиографических пособий, вышедших отдельными выпусками в 1968, 1971, 1989 годах и отразивших материалы по 1979 год включительно.

Данный выпуск приурочен к 175-летию со дня рождения великого русского писателя И.С.Тургенева.

В указателе систематизирована литература, вышедшая за десять лет: с 1980 по 1989 годы.

Как и предшествующие выпуски, указатель состоит из двух частей: "Тургенев и родной край" и "Тургенев в местной печати".

В первой части выделены следующие разделы:

1. Орловский край в творчестве Тургенева.
2. Елографические материалы.
3. Памятные места.
4. Память о Тургеневе в Орловском крае.

Внутри названных рубрик первой части вначале даются книги, затем журнальные и газетные статьи. Литература расположена в алфавитном порядке. В аннотациях подчеркивается связь Тургенева с родным краем.

Во второй части указателя "Тургенев в местной печати" учтены материалы, помещенные в орловской печати, издания произведений Тургенева и о нем, вышедшие в Приокском книжном издательстве.

Наиболее важные краеведческие материалы этого раздела отражены также в первой части указателя, где они проанноиро-

ваны. В этом случае от записей во второй части даны к ним отсылки.

В пределах каждого года на первое место вынесены издания произведений Тургенева, затем книги о нем.

Газетные материалы расположены в хронологическом порядке.

В указатель не включены материалы из газет, выходивших в городах и районах Орловской области, а также из многотиражных газет.

Для удобства использования настоящего издания и облегчения разысканий составлены вспомогательные указатели:

1. Именной указатель.

В него включены также имена, которые упоминаются в тексте описаний, за исключением имен персонажей произведений Тургенева.

2. Тематический указатель.

3. Указатель упоминаемых произведений Тургенева.

Пособие предназначено научным работникам, преподавателям институтов, краеведам. Его также могут использовать широкие круги литературной общественности, учителя, работники библиотек.

ТУРГЕНЕВ И РОДНОЙ КРАЙ

Орловский край в творчестве Тургенева

Книги

1. Богословский Н. Тургенев-романист // Тургенев И.С. Избранное : Романы. - Киев, 1980. - С. 5-28.

Изучение Тургеневым крестьянского и помещичьего быта, народной речи и отражение их в "Записках охотника" (с.7).

Пейзажи Спасского, быт и люди тургеневского имения Топки Малоархангельского уезда - в романе "Дворянское гнездо" (с.15-16).

Запись в дневнике Тургенева от 30 июля 1861 года об окончании работы над романом "Отцы и дети" в Спасском (с.26)..

1а. Буданова Н.Ф. Роман И.С.Тургенева "Новь" и революционное народничество 1870-х годов. - Л.: Наука, 1983. - 174 с.

О прототипах героев романа - орловских революционерах. Письмо Г.Флоберу из Спасского об усиленной работе над романом в июле 1876 г. О начале работы над книгой и ее завершении в Спасском (с.15-17, 29-33).

2. Громов В.А Писатель и критика. - Тула: Приок. кн. изд-во. 1986. - 207 с.

Из истории создания "Записок охотника". Орловские истоки произведения.

Письмо В.П.Тургеневой сыну из Спасского с жалобой на непослушание крепостного Кудряшова (с.73). Упоминается о начале работы над "Хорем и Калинычем" во время пребывания в Спасском с мая по октябрь 1846 г. (с.86). Письмо из Спасского к К.Э.Трубецкой (с.87). Реальные факты крепостничества в "Записках охотника".

3. История русской литературы. В 4-х т. Т. 2. : От сенти-

ментализма к романтизму и реализму. - Л.: Наука, 1981. - 655 с.

Картины быта крестьян Орловской губернии, раскрытые через многообразие народных характеров в "Записках охотника" (с.627).

4. Корнеев А. В тургеневских местах // Корнеев А. Земное диво : Книга о природе. - Тула, 1981. - С.62-114.

Рассказы о местах в Калужской и Орловской областях, где бывал на охоте Тургенев и которые нашли отражение в ряде произведений писателя: "Дьгов", "Хорь и Калиныч", "Бежин луг", "Свидание", "Ермолай и мельничиха", "Малиновая вода".

5. Платек Я. Тропой Тургенева : Звуковой мир "Записок охотника" // Платек Я. Под сенью дружных муз. - М., 1987. - С.67-84.

Использование местного фольклора и стихотворной прозы в "Записках охотника". Упоминание о визитах П.В.Киреевского к Тургеневу в Спасское. Фотография этюда Я.П.Полонского "Спасское-Дутовиново. Усадьбный дом".

6. Пустовойт П.Г. Слово - стиль - образ. - М.: Знание, 1980. - 64 с.

Упоминается о диалектизмах Орловской губернии, используемых Тургеневым в рассказе "Бежин луг" (с.10).

7. Пустовойт П.Г. И.С.Тургенев - художник слова. - М.: Изд-во МГУ, 1987. - 301 с.

Стереотип. изд. 1980 г. Упоминание об использовании местного диалекта в произведениях Тургенева "Бежин луг" и "Записки охотника" (с.26).

О ссылке писателя под надзор полиции в Спасское-Дутовиново (с.78).

О первом этапе работы писателя над романом "Отцы и дети" в Спасском в 1861 году.

Цитируются письма Тургенева из Спасского Е.Е.Ламберт, П.В.Анненкову, Е.Я.Колбасину (с.249-251).

Факты изъятия Тургеневым в Спасском при переписывании романа "Отцы и дети" осенью 1861 г. двух отрывков с антидворянскими обличениями Базарова (с.279, 280, 281).

8. Сливицкая О.В. Бунин и Тургенев ("Грамматика любви" и "Бригадир": Опыт сравнительного анализа) // Проблемы реализма. Вып. УП. - Вологда, 1980. - С.78-89.

Фактическое подтверждение того, что в основу повести "Бригадир" положено семейное предание Лутовиновых, подлинное письмо бригадира к матери писателя (с.79-80).

9. Пустовойт П.Г. Роман И.С.Тургенева "Отцы и дети" : Комментар. Кн. для учителя. - 2-е изд., испр. - М.: Просвещение, 1983. - 222 с.

О возможных прототипах Базарова, проживавших в Мценском уезде (с.13-14).

Упоминание об использовании писателем местного материала (с.27).

Отрывок письма из Спасского, адресованного И.И.Панаеву с отрицательным отзывом на диссертацию Чернышевского (с.30).

Факт отражения в романе опустошительных пожаров в Орле в 40-50 г.г. XIX века (с.178).

10. Творчество И.С.Тургенева : Сб. науч. тр. - Курск, 1984. - 211 с.

Факт написания Тургеневым в Спасском рассказа "Стучит!" из "Записок охотника". О реальном прототипе Герасима из рассказа "Муму", дворнике Андрее, крепостном Варвары Петровны. Упоминание о родителях писателя (с. 93, 103, 202).

Журналы и газеты

11. Алексина Р. Прообраз Базарова // Орл. правда. - 1986. - 30 сент. - С. 4.

Об орловском враче И.В.Павлове.

12. Емельянов В.Г. Лиза Калитина и орловские реалии : (К вопросу о прототипе) // Филолог. науки. - 1985. - № 1. - С. 72-77.

Различные версии о реальных женщинах, проживавших в Орле и послуживших прототипом героини романа "Дворянское гнездо".

13. Ландор М. Большая проза - из малой // Вопросы литературы. - 1982. - № 8. - С. 75-98.

Упоминается о вековом крепостничестве на Орловщине, что отразилось на характерах и нравах героев "Записок охотника".

14. Лихопек Д. Трели соловья // Сел. жизнь. - 1986. - 1 мая. - С. 4.

Заметка журналиста о рассказе И.С.Тургенева "О соловьях" и о реальных соловьях в нынешнем тургеневском парке.

15. Миндыбаева Л. "Степной король Лир" - сосед Тургенева // Орл. правда. - 1989. - 23 сент. - С. 4.

О прототипе Мартына Харлова, соседе И.С.Тургенева по усадьбе, Н.С.Протасове.

16. Михайлов Н.Н. Пространства и люди : Эссе // Москва. - 1985. - № 12. - С. 161-166.

Приводится анализ рассказа И.С.Тургенева "Хорь и Калиныч", дается характеристика орловской деревни и различие в облике, быте и внутреннем нраве орловских крестьян.

17. Пипия Б. Тургеневский автограф // Правда. - 1986. - 19 марта. - С. 6. - Фото.

Об одном из прототипов Базарова - провинциальном враче

И.В.Павласе, с которым Тургенев познакомился в Орловской губернии в 1853 году.

18. Платек Я. Тропой Тургенева // Муз. жизнь. - 1983. - № 19, 20.

О музыкальности орловских крестьян, ставших прототипами героев "Записок охотника" (№ 19, 20).

Упоминается об обменах визитами фольклориста П.В.Киреевского и И.С.Тургенева (№ 20).

19. Проц Е.В. Судьба Спасского архива И.С.Тургенева // Рус. лит. - 1982. - № 2. - С.119-124.

Рукописи, письма, документы из семейного архива Спасского-Дутовинаова. Использование их писателем для своего творчества.

20. Сучков С. Путешествие к однодворцу Овсяникову // Лит. Россия. - 1981. - 3 апр. - С.17.

О прототипе героя в рассказах И.С.Тургенева "Однодворец Овсяников" и "Мой сосед Радилов" П.А.Овсяников, проживавшем недалеко от Спасского-Дутовинаова.

21. Чалмаев В. Поэма о России : Гл. из статьи "Признаки великого сердца : К 100-летию со дня смерти И.С.Тургенева" // Москва. - 1983. - № 9. - С.186-190.

Анализ "Записок охотника", написанных на основе реальных героев и большой любви писателя к родной природе, окружавшей его с детства.

22. Чичерин А. Тургеневское слово // Октябрь. - 1983. - № 10. - С.198-201.

Красота и музыкальность тургеневского языка. Упоминается о желании писателя вести долгие вечерние беседы с крестьянами Спасского.

23. Шинкова Е. Дано слово // Урал. правда. - 1983. - 1 окт. - С.3.

О матери писателя, ставшей реальным персонажем ряда произведений И.С.Тургенева.

24. Яковлев Г. На родине Хоря и Калиныча // Лит. Россия. - 1980. - 29 февр. - С.24.

О прототипах рассказа Тургенева "Хорь и Калиныч", описанных в очерке корреспондента Д-ва "В Киздринском полесье" (газ. "Орловский вестник", 1899, 13 янв.).

См. также № 25, 27, 28, 37, ⁴⁴50, 69, 72, 76, 96, 121, 138, 196.

Биографические материалы

Книги

25. Афанасьев В., Боголепов П. Тропа к Тургеневу. - М.: Дет. лит., 1983. - 317 с., ил. - Шк. 6-ка.

Летопись жизни и творчества писателя. Орловские страницы жизни Тургенева.

Приезд А.Аксакова в Спасское в ноябре 1853 г.

Об Афанасии Алифанове, бывшем крепостном соседа Тургенева, проживавшем рядом со Спасским и сопровождавшем писателя на охоте.

Приезд Д.Вревской в Спасское в июне 1874 г.

Письмо Тургенева из Спасского летом 1880 г., адресованное к В.Гаршину.

Гаршин с семьей Полонского в Спасском летом 1882 г., куда ему присылал свои письма Тургенев из Буживаля.

Тургенев читает в Спасском главы "Мертвые души" в 1853 г.

Тригорович навестил Тургенева в Спасском в июне 1881 г.

На протяжении книги упоминаются и другие факты, связывающие Тургенева со Спасским.

26. Боровицкая В.Н. Эпизод. - М.: Прометей, 1989. - 205 с.

Повесть о древнем роде Тургеневых, о судьбе матери и старшего брата Николая, детских и юношеских годах в Спасском. История сорокалетней любви к Полине Виардо. Ссылка в Спасское. Ссора с Толстым. Вревская в Спасском. Письма из Спасского разным адресатам. Савина в Спасском. Последний приезд Тургенева в Спасское.

27. Винникова Г. Тургенев и Россия. - 3-е изд., перераб. - М.: Сов. Россия, 1986. - 416 с.

Эпизоды из жизни и творчества писателя, связанные с пребыванием в Спасском и Орле.

28. Дунаев М.М. Иван Тургенев. Жизнь и творчество : Кн. для чтения с коммент. на англ. яз. - М.: Рус. яз., 1983. - 294 с.

Гл. I. Биографии родителей Тургенева. Рождение Ивана. Спасское-Дутовиново. Детство. Отношения с матерью (с.37-47, 59-61). Увлечение Тургенева белошвейкой Авдотьей Ивановой. Рождение дочери Тургенева, ее дальнейшая судьба (с.69-70). Знакомство с Т.Бакуниной приезжавшей в Шашкино, неподалеку от Спасского (с.70-71).

Гл. II. Любовь матери к сыну, ее жестокий и деспотичный характер по отношению к крепостным (с.88-92). Размолвка с сыновьями (с.93-95). Отражение орловской действительности в "Записках охотника". Реальная история, положенная в основу рассказа "Мушкетер" (с.100-102). Ссылка в Спасское в 1852 году (с.110-114). Факт начала работы над романом "Рудин" 5 июня 1855 г. в Спасском (с.123). Увлечение М.Н.Толстой, жившей в 20 верстах от Спасского в усадьбе Покровское, и послужившей прототипом героини в повести "Фауст" (с.133-136). Упоминается об охоте Тургенева и лета летом 1858 г. во время пребывания в Спасском (с.142). Разорение Дутовиновского имения.

Приезд Григоровича, Дружинина и Боткина в Спасское. Письмо А.Н.Апухтину из Спасского в сентябре 1858 г. (с.142-145). Факты о начале и завершении работы над романами "Дворянское гнездо" в 1858 г. и "Накануне" в 1859 г. в Спасском (с.156, 172).

Отрывок из письма Я.Полонскому с просьбой поклониться родине (с.226). Портреты отца и матери писателя. Фотографии Спасского-Лутовинова: "Флигеля изгнанника", тургеневского дуба (с.2-3, 6-8, 12, 15-17, 32).

29. Живые страницы : А.С.Тургенев. Молодые годы. Начало творческого пути. В воспоминаниях, письмах, дневниках, автобиографических произведениях и документах (Композиция, сост., сопроводит. текст Б.В.Лунина) : Научн. ред. П.Г.Пустовойта. - М.: Дет. лит., 1980. - 144 с., 16 л. фотоилл.

На протяжении книги факты биографии Тургенева, связанные с родными местами. Ссылка в Спасское в 1852 г. Большое внимание уделяется матери писателя В.П.Тургеневой.

30. Жизнь и творчество И.С.Тургенева : Материалы для выставки в школе и детской библиотеке. - М.: Дет. лит., 1988. - 63 с. - Фотоилл.

Орловские страницы биографии писателя. Ссылка в Спасское в 1852 г. Работа над романом "Рудин".

31. Жуков Д. Алексей Константинович Толстой // Жуков Д. Избранные произведения: В 2-х т. Т. 2. Повести. - М., 1987. - С.113-482.

Взаимоотношения Тургенева и А.К.Толстого в период ареста писателя в связи с публикацией статьи на смерть Гоголя. Опубликовано письмо Ивана Сергеевича из Спасского-Лутовинова А.К.Толстому от 19 мая 1853 г. Приводится содержание письма Толстого в Спасское (с.285, 286).

32. Луков Д. Любовь и смерть А.К.Толстого // Луков Д.
Звезда вдохновения. - Тула, 1986. - С.183-235.

Орловский материал - с.195-196.

Аннот. см. № 31.

33. Луков Д. Козьма Прутков и его друзья. - М.: Худож.
лит., 1983. - 384 с.

Орловский материал - с.240, 243, 244.

Аннот. см. № 31.

34. Назарова Л.Н. О книге Б.К.Зайцева "Жизнь Тургенева"
// И.С.Тургенев и русская литература : Науч. труды. Т. 217.
- Курск, 1982. - С.149-157.

Портрет В.П.Тургеневой. Взаимоотношения писателя с матерью.

35. И.С.Тургенев в воспоминаниях современников : В 2-х т.
- М.: Худож. лит., 1983. Т. I. - 527 с.: Из содерж.:

Житова В.Н. Из "Воспоминаний о семье И.С.Тургенева".

Сводная сестра писателя о юных годах Тургенева в Спасском.

Отношения матери и сына. Дворник Андрей - прототип героя в
рассказе "Нуму". Смерть матери (с.30-74).

Анненков П.В. Молодость И.С.Тургенева.

О матери писателя. Деспотичность по отношению к крепостным
крестьянам (с.88-89). Ссора Толстого и Тургенева (с.101).

Панаева А.Я. Из "Воспоминаний".

Упоминается о ссылке Тургенева в Спасское (с.12?).

Фет А.А. Из "Могх воспоминаний".

Первая встреча Тургенева и Фета. Фет в Спасском в период
ссылки Тургенева. Обстановка в Спасском. История рождения д-
чери в поместье. Тургенев о ее дальнейшей судьбе. Поездка
Тургенева в с.Топки Малоархангельского уезда, описанная в
"Дворянском гнезде". Отношения Тургенева с крестьянами. Фет
и Тургенев на охоте. Тургенев и Толстой в Степановке у Фета.

Ссора между ними. Письма Фета из Спасского (с.152-207).

Тучкова-Огарева Н.А. Иван Сергеевич Тургенев.

Упоминается о ссылке писателя в Спасское (с.112).

Толстая М.Н. Воспоминание о А.С.Тургеневе (в пересказе М.А.Стаховича).

Знакомство с Тургеневым. Частые встречи Толстых и Тургенева во время ссылки писателя в Спасское. Поездки Тургенева к Толстым в Покровское (с.220-225).

Григорович Д.В. "Из литературных воспоминаний".

Поездка в Спасское в 1855 г. Описание усадьбы. Коллективный фарс, написанный Тургеневым, Григоровичем, А.В.Дружининым и В.П.Боткиным. Домашний спектакль в деревне у Тургенева. Посещение Григоровичем Спасского в 1881 г. (с.225-231).

Анненков П.В. Шесть лет переписки с И.С.Тургеневым.

Примечание в черновой тетради Тургенева о написании романа "Рудин" в Спасском летом 1855 г. (с.243). Письмо Тургенева из Спасского от 7 (19 июня) 1861 г. о поездках к Фету, о ссоре с Л.Н.Толстым (с.302-303, 306).

Освобождение спасских крестьян от крепостничества (с.303-307). Упоминается о работе над романом "Отцы и дети" в Спасском (с.304). Письмо из Спасского Анненкову от 10 июля 1861 г. О крестьянах Спасского после отмены крепостного права, о дальнейшей работе над романом "Отцы и дети" (с.308-309). Письмо из Спасского от 6 (18) августа 1861 г. об окончании работы над романом "Отцы и дети" 20 июля. Об отъезде из Спасского (с.310). Письмо из Спасского Анненкову от 23 августа 1861 г. об отъезде за границу и просьбой дать оценку новому роману (с.311).

Броуткин П.А. Из "Записок революционера".

Рассказ Тургенева о проезде царя Николая Павловича через

Орловскую губернию, услышанный писателем от местных крестьян (с.413-414). Портреты матери и отца писателя. Этнод Полонского - усадебный дом Спасского-Лутовинова. Фотографии кабинета-спальни А.С.Тургенева и аллея, ведущей к пруду в Спасском (вкл. л.1-4, 17).

Т. 2. - 557 с.

Из содерж.:

Кони А.Ф. Из книги "На жизненном пути. А.С.Тургенев".

Дается факт того, что Тургенев был почетным мировым судьей в Орловской губернии (с.120).

Ковалевский М.М. Воспоминания об А.С.Тургеневе.

Факт денежной помощи, выделенной крестьянам села Спасского на открытие часовни в память Александра II (с.148).

Ардов Е. (Апрелева). Из воспоминаний об А.С.Тургеневе.

Поездка в Спасское в гости к писателю в 1877 г. Описание усадьбы и уклада жизни в ней (с.185-187).

Луканина А.Н. Мое знакомство с А.С.Тургеневым (из воспоминаний).

Рассказ Тургенева о наказании мельника-мироода, притеснявшего спасских крестьян (с.192-193).

Рольстон В.-Р.-С. Из "Воспоминаний".

О пребывании в Спасском у писателя в 1870 г., о богатейшей библиотеке в имении (с.307-303, 494).

Полонский Я.П. А.С.Тургенев у себя в его последний приезд на родину (из воспоминаний).

Лето 1881 г. (с.358-406).

Савина М.Г. Мое знакомство с А.С.Тургеневым.

Приезд актрисы в Спасское летом 1881 г. (с.502, 506).

36. Тургенев в воспоминаниях современников. - М.: Правда, 1988. - 560 с.

Из содерж.:

Фридланд В. Жизнь для искусства.

О юном Тургеневе в Спасском-Лутовинове в воспоминаниях В.Н.Житовой (с.10-13).

Анненков П.В. Молодость Тургенева.

Ссора с матерью ее деспотичный характер. Любовь к Спасскому. Освобождение крестьян имения после смерти матери (с.43, 45-46). Упоминается последний приезд в Спасское в 1881 г., пребывание там Савиной, Полонских (с.31). Ссора Толстого и Тургенева (с.58).

Фет А.А. Из "Моих воспоминаний".

Знакомство с Тургеневым. Пребывание Фета в Спасском (с.65-72). История рождения дочери Тургенева в Спасском, ее дальнейшая судьба, рассказанная писателем Фету (с.92). Встречи в Спасском с Толстыми и Тургеневыми (с.99). О дяде писателя Н.Н.Тургеневе, проживавшем в Спасском. Жизнь И.С.Тургенева в Спасском (с.65-124). Тургенев в Топках у Фета. Стрывок письма из Спасского к Фету (с.118). Тургенев и Фет на охоте (с.119-120). Ссора между Тургеневым и Толстым осенью 1859 г. (с.66, 122-123). Портреты родителей писателя. Этюд усадебного дома, выполненный Я.Полонским (вкл. л.1-3, 5).

Толстая М.Н. Воспоминания о А.С.Тургеневе (в пересказе М.А.Стаховича).

Частые встречи Толстых и Тургенева во время ссылки писателя в Спасское (с.152-156). Упоминается о приезде М.Г.Савиной в Спасское летом 1881 года (с.242).

Фори Б. Воспоминания о Тургеневе.

О рождении И.С.Тургенева в 1818 г. в г.Орле, о ссылке в Спасское (с.296-297). Упоминается о ежегодных поездках писателя в свое имение (с.305).

Полонский Я.П. А.С.Тургенев у себя в его последний приезд на родну (из воспоминаний).

Тургенев в Спасском в 1881 г. в обществе семейства Полонских (с.357-408). Упоминается о приезде А.А.Мешерского в Спасское летом 1881 г. (с.409).

Переписка А.С.Тургенева с Полиной Виардо и ее семьей.

Тургенев - Полине Виардо. Спасское. 27 июня (9 июля) 1862 (с.500); 12, 13 (24, 25) июня 1865 (с.504):

Тургенев - Клоди Шамро. Спасское. 25 июня (7 июля) 1881 (с.548); 6 (18) июля 1881 (с.551).

37. Чалмаев В.А. А.С.Тургенев : Жизнь и творчество. - Тула: Приок. кн. изд-во, 1989. - 445 с. - (Отчизне посвятим).

Детские годы писателя в Спасском. Факты биографии и творчества, отражающие связь Тургенева с Орловским краем.

38. Шаталов С.Е. Тургенев и наша современность // А.С.Тургенев в современном мире. - М., 1987. - С.22.

Упоминания об охоте писателя в окрестностях Орла.

Журналы и газеты

39. Дорощев В. Были губернаторского дома // Лит. Россия. - 1987. - № 32 (авг.). - С.24. - Фото.

О посещении А.С.Тургеневым дома губернатора в г.Орле в конце октября 1852 г. во время ссылки писателя под надзор в Спасское. Просьба разрешить посещать соседние губернии

40. Духовицкий Л. Тургенев // Смена. - 1983. - № 19. - С.25-28.

Роль писателя в становлении русской литературы. Даны сведения о рождении Тургенева в Орле, о родителях, о детских годах в Спасском.

41. Чалмаев В. Дюность Тургенева : Докум. повествование

// Подъем. - 1985. - № 8, 9, 10.

Из истории родов Лутовиновых и Тургеневых. О матери и отце писателя. Детские годы. Учеба в Петербурге. Приезды в Спасское.

См. также № 43, 45, 55, 69, 79, 95, 99, 106, 126, 337, 382, 387, 503.

Тургенев и Спасское-Лутовиново

Книги

42. Винникова Г.Э. "Аннибаловская клятва" Тургенева. - М.: Правда, 1980. - 64 с.

Упоминание о пребывании Д.П.Вревской летом 1874 г. в Спасском (с.50).

43. Вишневская И.Л. Театр Тургенева : (Некоторые вопросы интерпретации классики на советской сцене). - М.: Наука, 1989. - 304 с.

Неоднократно приводятся факты из жизни писателя в Спасском (с.10, 90-91, 162, 226).

Спасское в драматургии И.С.Тургенева (с.240, 274-275).

44. Войтоловская Э. Аксаков и Тургенев // Войтоловская Э.Л. С.Т.Аксаков в кругу писателей-классиков. - Л., 1982. - С.153-196.

Дружеские отношения двух писателей. Переписка с С.Т.Аксаковым во время ссылки в Спасское в 1852 году. Отражение природы Спасского в рассказах: "Хорь и Калиныч", "Касьян с Красивой Мечи", "Льгов", "Певцы", "Бирок", "Свидание", "Лес и степь". Фотографии: "Вечерний луг. Спасское-Лутовиново", "Заброшенная мельница в окрестностях Спасского-Лутовинова".

45. Гаецкий А.А. Ранние метели : Повесть о И.С.Тургеневе - М.: Сов. Россия, 1982. - 240 с.

В основном о детских и юношеских годах писателя, связанных со Спасским.

46. Громов В.А. "Бежин луг" Тургенева и "Крестьянские дети" Некрасова // Н.А.Некрасов и русская литература второй половины XIX - начала XX века. - Ярославль, 1982. - С.69-85.

Отрывок из письма Тургенева С.А.Миллеру из Спасского в мае 1853 года по поводу "Записок охотника" (с.83).

47. Душа моя, все мысли мои в России : И.С.Тургенев, в Спасском-Лутовинове : / Фотоальбом / Фот. В.А.Собровин, А.В.Собровин; Сост., авт. вступ. ст. и коммент. Б.В.Богданов / . - М.: Планета, 1989. - 254 с., илл.

Стереотипн. изд. 1985г.

48. Еремин М. Книга судеб народных ("Записки охотника" И.С.Тургенева) // Вершины. - М., 1981. - С.146-173.

Детские и ранние юношеские годы в Спасском, отношения в семье Тургеневых. Упоминание о ссылке в Спасское-Лутовиново в 1852 г.

49. Еремин М. На стремнине века // Тургенев И.С. Рудин; Дворянское гнездо; Накануне; Отцы и дети. - М., 1983. - С.5-16.

Факты из детских и юношеских лет в Спасском. Деспотичный характер матери писателя. Ссылка в Спасское-Лутовиново.

50. Житова В.Н. Воспоминания о семье И.С.Тургенева (Вступ. ст. Т.Волковой). - Красноярск: Кн. изд-во, 1986. - 221 с.

Об укладе жизни в Спасском-Лутовинове. Биография В.П.Тургеневой, ее характер, причуды. Предки Тургенева. Отношение матери к сыновьям. Дневник Тургеневой. Приезды писателя в Спасское. Отношение крестьян к Тургеневу. Прототипы героев произведений писателя.

51. Заборов П.Р. И.С.Тургенев и западноевропейское изобразительное искусство // Русская литература и зарубежное искус-

ство. - Л., 1986. - С.124-155.

Упоминается письмо к С.Т.Аксакову, написанное Тургеневым из Спасского в мае 1853 г. с оценкой творчества швейцарского художника А.Калама (с.153).

52. Квятковский Е.В., Кушаев Н.А. Иван Сергеевич Тургенев // Русская литература второй половины XIX века : Хрестоматия ист.-лит., мемуар. и эпистоляр. материалов. Пособие для учащихся по факультатив. курсу. - М., 1986. - С.21-50.

Отрывок из письма к Я.П.Полонскому с просьбой поклониться Родине (с.38).

53. Ковалев В.А. "Записки охотника" И.С.Тургенева. Вопросы генезиса. - Л.: Наука, 1980. - 136 с.

Упоминается о выходе в свет в середине 1852 года отдельного издания "Записок охотника", когда автор книги находился в ссылке в Спасском (с.127).

54. Курляндская Г.Б. И.С.Тургенев и русская литература : Учебн. пособие для студентов пед. ин-тов. - М.: Просвещение, 1980. - 192 с.

Факт ссылки писателя в Спасское в 1852 г. Приезд Толстого в Спасское в 1859 г. Ссора двух писателей в усадьбе Фета Степановке в 1861 г. (с.53, 128-129).

55. Лебедев Д.В. Иван Сергеевич Тургенев : Кн. для учащихся ст. классов сред. шк. - М.: Просвещение, 1989. - 207 с.

На протяжении всей книги приводятся факты из жизни писателя, связанные со Спасским-Лутовиновым: История рода Лутовиновых. Детские годы. Заступничество писателя за спасских крестьян. Пожар в Спасском. Отношения с матерью. Ссылка в имение под надзор полиции. Приезды в Спасское. Д.Н.Толстой в Спасском. Любовь И.С.Тургенева к родным местам. Приводится отрывок из письма к Я.Полонскому с просьбой поклониться

родине.

56. Лебедев Ю.В. Роман И.С.Тургенева "Отцы и дети" : Пособие для учителя. - М.: Просвещение, 1982. - 144 с.

Забота о крестьянах Спасского, открытие школы и богадельни в Спасском (с.23). Отрывки писем Тургенева из Спасского в период работы над "Отцами и детьми" летом 1861 г. (с.42).

57. Доман О.В. Некрасов в Петербурге. - Л.: Лениздат, 1935. - 245 с.

История взаимоотношений поэта и писателя. О приездах Н.А.Некрасова в Спасское во время ссылки Тургенева летом 1852 года и в октябре 1854 года. Выдержка из письма, посланного Тургеневу в Спасское в июле 1853 года (с.116-117, 121).

58. Лошинин Н.П. Л.Н.Толстой и И.С.Тургенев : К вопросу о творческих и личных отношениях. - Тула: Приок. кн. изд-во, 1982. - 96 с.

Упоминается о знакомстве Тургенева с родственниками Толстого, жившими недалеко от Спасского в Покровском. Ссора между писателями в имении Фета. Приезд Толстого к Тургеневу в Спасское весной 1880 г. (с.27, 51-53, 76-77).

59. Мазур Т.П. И.С.Тургенев о поэзии К.К.Случевского // И.С.Тургенев и русская литература : Науч. тр. Т. 217. - Курск, 1982. - С.137-148.

Отрывок письма Тургенева из Спасского, адресованного Случевскому (июль 1861) (с.146).

60. Медынцева Г.А. Тургенев и его портреты // Новые материалы по истории русской и советской литературы. Сб. науч. тр. - М., 1983. - С.70-101.

Упоминается ссылка в Спасское (с.86).

61. О Ленском Чайковского и оценке его И.С.Тургеневым // Шольп А.Е. "Евгений Онегин" П.И.Чайковского. - Л., 1982. -

С.23-42.

Отрывок письма Тургенева к В.П.Боткину из Спасского, написанного в июне 1855 г., в период работы над "Рудиным" (с.26-27).

62. Павловский П.И. Элегия : Пьеса в 2-х действиях // Павловский П.И. Элегии. Пьесы. - М., 1984. - С.8-64.

Пьеса посвящена отношениям И.С.Тургенева и М.Г.Савиной. Савина в Спасском (с.43-57).

63. Полонский Я. И.С.Тургенев у себя в его последний приезд на родину // Полонский Я. Проза. - М., 1988. - С.394-480.

Воспоминания о пребывании семьи поэта в Спасском во время последнего приезда И.С.Тургенева в родовое поместье летом 1881 года.

64. Пузин Н.П. И.С.Тургенев и Н.Н.Толстой // Пузин Н.П. Вокруг Толстого. - Тула, 1982. - С.62-78.

О дружеских отношениях И.С.Тургенева и Н.Н.Толстого. Неоднократные встречи в Спасском.

65. Рисунки русских писателей XVII - начала XX века : / Альбом /. - М.: Сов. Россия, 1988. - 255 с.

Этюды Я.Полонского, написанные в Спасском в 1881 г.: Портрет И.С.Тургенева, усадебный дом писателя, парк в усадьбе, дорожка в парке (с.148-150).

66. Селезнев Д.И. Красота правды // Селезнев Д.И. Мысль чувствующая и живая. - М., 1982. - С.90-112.

См. также. Тургенев И.С. Избранное. - М.: Сов. Россия, 1981. - 605 с. (с.5-20).

Упоминается отрывок из письма Тургенева Полонскому с просьбой поклониться дому, саду, молодому дубу в Спасском.

67. Толстяков А.П. Первое издание "Отцов и детей" Турге-

нева // Толстяков А.П. Люди мысли и добра. - М., 1984. - С. 65-63.

Текст письма, написанного Тургеневым 13 июня 1862 года из Спасского в Москву с просьбой к издателю Н.Х.Кетчеру напечатать роман "Отцы и дети".

68. И.С.Тургенев // Динерштейн Е.А. "Фабрикант читателей" А.Ф.Маркс". - М., 1986. - С.117-123.

Упоминается факт передачи Тургеневым жене Полонского ключей от своего кабинета в Спасском, разрешение пользоваться библиотекой и ознакомиться с семейным архивом (с.119).

69. Иван Сергеевич Тургенев // Люблю Отчизну я... - М., 1985. - С.294-300.

Детские годы в Спасском. Отношения с родителями и крепостными крестьянами. Ссылка в Спасское. Влияние усадебной жизни на творчество писателя.

70. Тургенев // Они играли в шахматы. - М., 1982. - С.18-45.

Любовь И.С.Тургенева к шахматам. Пометки, сделанные писателем на страницах шахматных журналов, хранящихся в библиотеке музея Тургенева. Увлечение шахматами во время ссылки в Спасское. Шахматные поединки с Л.Н.Толстым, А.А.Фетом, П.В.Киреевским, М.С.Щепкиным, А.П.Борисовым.

Массовые шахматные состязания к честь 150-летия со дня рождения писателя, проходившие в Орловском шахматном клубе им.И.С.Тургенева.

71. Иван Сергеевич Тургенев // Русские писатели в Москве. - М., 1987. - С.421-444.

Упоминается Спасское-Лутовиново.

72. Иван Сергеевич Тургенев (1818-1883) // Шер Н.С. Рассказы о русских писателях. - М., 1982. - С.267-312.

Детские годы Тургенева в Спасском. Уклад жизни в имении. Влияние усадебной жизни на творчество. Отношения матери и сына. Ссылка в Спасское. Орывок из письма П. Анненкову, написанного из имения в августе 1858 г. Тоска по родине за границей. Орывок из письма Я. Полонскому с поклоном Спасскому. Портреты отца и матери писателя. Фотографии усадебного дома и "флигеля изгнанника".

73. И.С.Тургенев : Вопросы биографии и творчества. - Л.: Наука, 1982. - 263 с.

Воспоминания соседки Тургенева по Спасскому А.А.Беер о встречах с писателем (с.135-139). Дружеские и деловые отношения Тургенева с соседом по имению, врачом А.В.Павловым (с.143-151). Факт пребывания четы Полонских в Спасском (с.204).

74. Иван Сергеевич Тургенев : Жизнь. Искусство. Время : / Альбом /. - М.: Сов. Россия, 1988. - 181 с.

Из содерж.: Рисунок, сделанный Д.В.Григоровичем с изображением И.С.Тургенева, А.В.Дружинина и В.П.Боткина, которые летом 1855 года пребывали в Спасском-Лутовинове (с.18-19). Упоминается "Речь о Пушкине", написанная в Спасском (с.40). О портрете И.Тургенева, написанном Я.Полонским в 1881 г. в последний приезд писателя в Спасское (с.43-44). Упоминается письмо И.Тургенева к А.В.Дружинину от 10 октября 1858 года из Спасского с дружеским шажком на писателя П.В.Анненкова (с.77). Дружеские отношения Я.Полонского и И.Тургенева. Пребывание поэта в Спасском в 1881-1882 гг. Спасское-Лутовиново в этюдах Я.Полонского (с.131-139). Спасское-Лутовиново на фотографиях петербургского фотографа В.А.Каррика, сделанных в 1883 г. (с.140-144). Предположение о том, что художник П.Соколов, работая над иллюстрациями к "Запискам охотника", ездил в Спасское и встречался с И.Тургеневым (с.149).

75. Тургенев в школе : Пособие для учителей. - М.: Просвещение, 1981. - 175 с.

Текст секретного письма, посланного из С.-Петербурга 22 мая 1852 г. начальнику Орловской губернии о ссылке А.С.Тургенева на родину после публикации статьи на смерть Н.Гоголя (с.113). Упоминание о тайной поездке писателя из Спасского в Москву для встречи с П.Виардо (с.113). Приводятся факты влияния произведений Тургенева на формирование личности учащихся Орловской области (с.101, 117).

76. Чалмаев В.А. Иван Тургенев. - М.: Современник, 1986. - 396 с.

Гл. "Преданья лутовиновской старины" посвящена детским годам писателя. На протяжении книги приводятся факты из жизни Тургенева в Спасском и отражение их в его творчестве.

77. Чалмаев В. "Когда вы будете в Спасском..." : Последняя встреча А.С.Тургенева с Л.Н.Толстым // Октябрь. - 1986. - № 7. - С.192-200.

О встрече писателей в Спасском 9 июля 1881 года. Взаимоотношения двух литераторов.

Журналы и газеты

78. Амелло К. Тургенев и Флобер: дружба, продолжавшаяся десятилетия // За рубежом. - 1988. - № 7. - С.22.

Упоминается высказывание Тургенева о том, что он обретает бодрость "бродя по аллеям старого парка в Спасском-Лутовинове..."

79. Акулова О. "На тысячу верст кругом Россия..." // Сел. жизнь. - 1983. - 3 сент. - С.4.

Факты из жизни Тургенева в Спасском-Лутовинове.

80. Александрова Л. Тургенев рисует себя // Лит. учеба. - 1988. - № 4. - С.149-152.

Приводится текст письма Тургенева к семье Виардо от 1 июля 1865 года из Спасского с дружескими шутками на самого себя.

81. Балькова Л.А. Новое во французском тургеневедении // Рус. лит. - 1982. - № 3. - С.215-220.

Информация о статье Т.Звигильской "Варвара Петровна Лутовинова (1788-1850) - мать Ивана Тургенева", которая вводит в атмосферу Спасского дома, напечатанной в четвертом номере бюллетеня, изданного в Париже "Обществом друзей И.Тургенева, П.Виардо, М.Малибран" (1980 г.).

82. Басманов А. Кругом Россия // Огонек. - 1983. - № 37. - С.10.

Спасское в жизни И.С.Тургенева.

83. Борисиков В. Земский врач // Орл. правда. - 1984. - 18 февр. - С.4.

О дядьке писателя, крепостном В.П.Тургеневой, П.Т.Кудряшове.

84. Воложенинов И., Паншинская Н. Рукой И.С.Тургенева // Нева. - 1980. - № 4. - С.221-222.

Аннот. см. № 80.

85. Громов В. Корни таланта // Орл. правда. - 1988. - 14 окт. - С.3.

Впечатления Дружинина, Григоровича и Боткина от поездки в Спасское летом 1855 года. Встреча с Иваном Сергеевичем. Пейзажи Спасского.

86. Громов В. "Крепость нравственного состава" : Новое о Тургеневе и Спасском // Орл. правда. - 1988. - 6 марта. - С.3.

Из неопубликованной рукописи литератора А.В.Дружинина о поездке к И.С.Тургеневу в Спасское летом 1855 года.

87. Громов В. "На пути к сердцу читателя" // Орл. правда. - 1988. - 4 сент. - С.3.

Описание дороги от Москвы до Спасского во время поездки А.В.Дружнина, Д.В.Григоровича и В.П.Боткина к А.С.Тургеневу в Спасское в мае 1855 года.

87а. Громов В. На родной почве // Орл. правда. - 1989. - 27 янв. - С.4.

Анализ первой публикации о тургеневской усадьбе, написанной А.В.Половцовым, навестившим писателя летом 1876 года.

88. Громов В. Сомз честных сердец // Орл. правда. - 1989. - 20 янв. - С.3.

О посещении М.С.Щепкиным в 1846 году И.С.Тургенева в Спасском во время путешествия артиста на юг России.

89. Завьялова И. Данила Московский и Данилов монастырь // Наука и религия. - 1988. - № 6. - С.12-13.

Приводится факт ареста и ссылки И.С.Тургенева в Спасское в 1852 г. после появления "Письма из Петербурга", посвященного Гоголю.

90. Загородников Н. Три дела И.С.Тургенева // Соц. законность. - 1987. - № 3. - С.53-54; № 4. - С.63-64; № 6. - С.61-63.

О заступничестве за крепостных крестьян имения Спасское-Лутовиново. Ссылка в Спасское в 1852 г.

91. Загородников Н. Тургенев на государственной службе // Соц. законность. - 1986. - № 2. - С.57-59.

Сведения о ссылке в Спасское в 1852 году.

92. Ивашнев В. У опальных друзей // Театр. жизнь. - 1988. - № 21. - С.10-11.

Духовное сближение Тургенева и Щепкина, приезд артиста в Спасское к ссылке писателю.

93. Конусевич Е.Н. В те дни в Спасском... // Сов. Россия. - 1988. - 30 окт. - С.4.

Воспоминания племянницы писателя о приезде И.С.Тургенева в Спасское в 1876 году.

94. Краюхин С. Торги не состоятся // Известия. - 1989. - 4 мая. - С.3.

Упоминание об автографе И.С.Тургенева на рукописи романа "Отцы и дети" (окончание работы над романом в Спасском).

95. Курбанова Н. Полумесяц со звездой и серебряное блюдо... // Сов. торговля. - 1989. - 16 февр.

Фамильный герб Тургеневых в Спасском. Родословная И.С.Тургенева.

96. Лапшин М. Певец Нечерноземья : К 100-летию со дня смерти И.С.Тургенева // Сел. хоз-во Нечерноземья. - 1983. - № 9. - С.47-48.

Связь писателя со Спасским, любовь к природе родного края, отражение ее в творчестве.

97. Левченко В. Подвиг милосердия // Сов. Россия. - 1983. - 18 дек. - С.4. - Фото.

Упоминание о знакомстве Вревской с Тургеневым, о ее приезде в Спасское.

98. Лихачев Д. "Темные аллеи" // Звезда. - 1981. - № 3. - С.182-184.

Упоминается о письме к Г.Флоберу, в котором Тургенев писал об аллеях в Спасском-Дутовинове. Дан отрывок из письма с описанием природы Спасского.

99. Макушев А. Юность Тургенева // Орл. правда. - 1986. - 1 марта. - С.4.

О книге В.Чалмаева "Юность Тургенева". Уклад жизни старинной усадьбы Тургеневых. "Родословное дерево" и детство писателя.

100. Малухин В. "Непримиримый враг цепей и верный друг

народа" // Известия. - 1988. - 10 ноября. - С.3. - Фото.

Размышления об А.С.Тургеневе, о Спасском, где формировалось творчество писателя.

101. Медынцева Г. "Из эпохи самой ранней молодости..."

// В мире книг. - 1983. - № 10. - С.41. - Портр.

О портрете А.С.Тургенева (работы К.Горбунова) с которым не расставалась мать писателя, и, уезжая из Спасского, всегда брала с собой.

102. Медынцева Г. "Твои картины... у меня перед глазами..."

// В мире книг. - 1984. - № 5. - С.41.

Пребывание Полонских в имении летом 1881 г. Об этюдах с видами Спасского, выполненных Я.Полонским. Рисунок палаша в Спасском-Лутовинове.

103. Медынцева Г. Яков Полонский - живописец // Лит. учеба. - 1988. - № 2. - С.120-124.

Факт пребывания Я.Полонского у Тургенева в Спасском в летние месяцы 1881 и 1882 годов. Этюд "Парк в Спасском" (1881 г.).

104. Никитина Н.С. Первый роман Тургенева // Рус. лит. - 1989. - № 4. - С.119-126.

Факт пребывания писателя в Спасском в ссылке в 1852 г.

105. Овсянникова О. Из истории Спасского // Опр. правда. - 1984. - 14 сент. - С.4.

Судебное дело о разделе наследства между матерью писателя и сестрами основателя Спасской усадьбы.

106. Овсянникова С. Великий писатель земли русской // Дошк. воспитание. - 1984. - № 1. - С.64-66.

О написании повести "Муму". О детских и юношеских годах Тургенева в Спасском.

107. Огнянова Е. Тургенев и Россия // Ят. в шк. - 1986.

- № 2. - С.70-71.

О книге-альбоме "Душа моя, все мысли мои в России : А.С.Тургенев в Спасском-Лутовинове", составленной В.В.Богдановым (М.: Планета, 1985).

108. Пинаев М. Прометей русской революции // Наш современник. - 1983. - № 8. - С.153-159.

Упоминается о ссылке Тургенева в Спасское-Лутовиново (с.155).

109. Пигулин Д. Письма Трубецкого бастиона // Днесь. - 1983. - № 8. - С.91-96.

Тургенев и народники. Упоминается последняя строка-подпись: "Аван Тургенев. С.Спасское-Лутовиново, 1876", оставленная автором на рукописи романа "Новь".

110. Подвиг милосердия // Лит. Россия. - 1985. - 26 июля. - С.24.

Упоминание о знакомстве Д.Вревской с А.Тургеневым, о пребывании ее в гостях у писателя в Спасском.

111. Протасов В. Тени прошлого : Глава из повести // Орл. правда. - 1989. - 15 окт. - С.3.

А.С.Тургенев в Спасском, разбор архива матери, воспоминания о ней. Размышления о старинном роде Тургеневых и Лутовиновых.

112. Рыков А. ...Кругом Россия - родной край // Сов. культура. - 1988. - 6 ноября. - С.4.

О поездках автора в Спасское, о "Записках охотника" А.С.Тургенева.

113. Сизов П. В то лето // Орл. комсомолец. - 1981. - 8 сент. - С.4.

О пребывании С.И.Танеева в Спасском-Лутовинове в июле 1881 года.

114. Смирнова И. Дорогие автографы // Сов. культура. -

1989. - 18 февр. - С.9.

Автограф Ивана Тургенева американскому издателю Генри Холту, посланный из Спасского 31 августа 1878 г.

II5. Тах А. Баронесса Милосердия // Сов. культура. - 1988. - 22 дек. - С.6. - Фото.

О приезде Д.П.Вревской в Спасское по приглашению писателя.

II6. "И.С.Тургенев. Стихотворения в прозе" // Иск-во кино. - 1984. - № 10. - С.64-67.

О фильме-поэме режиссера В.Гуркаленко, снимавшемся в Спасском, отразившем последний приезд Тургенева на родину.

II7. Хаджинов Б. Письмо к дочери // Семья и школа. - 1988. - № 11. - С.42-43.

Судьба дочери Тургенева Полины. Текст письма, посланный ей отцом из Спасского в ноябре 1852 года.

II8. Чалмаев В. Завоевание будущего : И.С.Тургенев и Л.Н.Толстой // Мол. гвардия. - 1983. - № 9. - С.259-276.

Приводятся факты поездки Тургенева из Спасского в сельцо Покровское, имение сестры Л.Толстого, в октябре 1854 года и о последней встрече двух писателей в Спасском в июне 1881 года.

II9. Шулюкин Е. Дом Тургенева в Букивале // Труд. - 1989. - 8 марта. - С.3.

Упоминание о рождении дочери И.С.Тургенева в Спасском-Лутовинове. Рассказывается о ее судьбе и судьбе внучки писателя.

См. также №№ 1, 1а, 2, 5, 7, 9, 10, 14, 19, 20, 22, 25-32, 35-37, 39-41, 126, 164, 170, 173, 174, 176-179, 184, 185, 188, 190, 194, 203, 206, 211, 218, 232, 302, 309, 310, 337, 410, 481, 533, 544, 551, 553, 554.

Памятные места

Книги

120. Афонин Л.Ч., Мищенко А.А. На родине Тургенева / Предисл. В.А.Громова. - 2-е изд., исправл. и доп. - Тула: Приок. кн. изд-во, 1983. - 102 с., ил.

Гравюры тургеневских мест и лирические зарисовки к ним.

121. Емельянов В.Г. "Дворянское гнездо" в городе Орле : историческая справка. - Орел, 1988. - 36 с.

История "Дворянского гнезда". Расположение дома Калитиных. Прототип Лизы Калитиной. Сохранность и благоустройство "Дворянского гнезда".

122. Астомин В. Ужгород - Москва (путешествие на автомобиле) : Фотопутеводитель. - М.: Планета, 1982. - С.123-132.

Небольшая экскурсия по Спасскому. Фотографии памятника Тургеневу в Орле, дома-музея, "флигеля изгнанника", знаменитого дуба, пруда в парке.

123. Круглый А.А. По тургеневским местам Орловщины // Круглый А.А. Художник и современность (сборник статей). - Орел, 1983. - С.35-46.

Серия пейзажей народного художника РСФСР, орловского живописца А.И.Курнакова на выставке "По тургеневским местам".

124. По тургеневским местам Орловщины : Выставка произведений народного художника РСФСР, лауреата Государственной премии РСФСР им.А.Е.Репина А.И.Курнакова. - М.: Сов. Россия, 1982. - / С.39 / . Илл.

125. "Родине поклонитесь..." : По тургеневским местам : / Фотоальбом / . - Орел, 1985. - / 20 с. / .

Путешествие по тургеневским местам г.Орла и Спасского-Дутовинаова. Фотографии памятных мест.

126. Хелемский Я. На темной ели звонкая свирель : Хроника, состоящая из трех частей. - Изд. 3-е. - М.: Дет. лит., 1983. - 287 с.

Тургеневские места Орла, Мценска, Спасского-Лутовинова после освобождения от немецкой оккупации. История Спасской усадьбы. Музей А.С.Тургенева в Орле. Факты биографии Тургенева, отражающие его жизнь в Спасском (с.110-178).

Журналы и газеты

127. Дмитрохина Л. "Дворянское гнездо" : Легенды, действительность, возможности // Орл. правда. - 1986. - 8 марта. - С.4.

О проблемах сохранения и реставрации литературных памятников в районе "Дворянского гнезда".

128. Дорофеев В. Судьба "Дворянского гнезда" // Ветеран. - 1988. - № 35. - С.13.

О защите литературного памятника общественностью города.

129. Егунов П. и др. А святыня превратится в ничто... // Сов. культура. - 1988. - 12 мая. - С.4.

Письмо жителей г.Орла о проекте застройки "Дворянского гнезда" и угрозе уничтожения литературного памятника.

130. Зильберштейн А.С. "Все без исключения должны учиться у вас..." // Огонек. - 1983. - № 37. - С.8-10; № 38. - С.23-25.

Фотографии восстановленного дома в Спасском-Лутовинове и экспозиции музея писателя в Орле.

131. Кирилловская Н. Ступени памяти // Орл. правда. - 1988. - 14 сент. - С.4.

О памятных местах в г.Орле, связанных с именем А.С.Тургенева.

132. Коваленко Д. Тургеневские "ясени" // Известия. -

1986. - 5 мая. - С.6.

О постоянном контакте общества друзей Тургенева во Франции с музеями писателя в Орле и Спасском-Лутовинове.

123. Маслова О. Экскурсия в "Дворянское гнездо" // Библиотекарь. - 1980. - № 9. - С.46-49.

О новом прочтении романа "Дворянское гнездо" после посещения г.Орла.

134. На земле А.С.Тургенева // Сов. культура. - 1985. - 7 марта. - С.6.

Фотографии В.Московского : Памятник в Орле. Музей-усадьба Спасское-Лутовиново.

135. Почечикин В. Записки провинциала // Наш современник. - 1986. - № II. - С.3-29.

Проблемы современного "Дворянского гнезда". История создания музея писателя в Орле и вопросы, встающие перед музейными работниками Орла и Спасского-Лутовинова.

136. Топуридзе Р.В., Нахова Л.А. Без прошлого нет будущего // Язык. и коммунал. хоз-во. - 1986. - № 9. - С.27-28.

Проект реконструкции района "Дворянского гнезда" в г.Орле.

137. Троян С. Спасское - Букиваль // Неделя. - 1981. - № 21 (май). - С.5.

Информация о пребывании группы тургенистов из Франции в Спасском и установлении деловых контактов с коллективами музеев г.Орла.

138. Федоров С. Воспоминания о Дворянском гнезде // Орл. правда. - 1980. - 8 июня. - С.3. (Горб.с.).

О достоверности существования дома Калитиных и о прототипе главной героини романа. О благоустройстве заповедной зоны.

139. Гуральник П.У. Некоторые вопросы развития сети литературных музеев // Музейное дело в СССР. - М., 1985. - С.78-90.

Сведения об опыте музея И.С.Тургенева в экспозиционной и научно-просветительской работе (с.79-80, 88).

См. также № 169, 178, 196, 257, 270, 283, 293, 326, 376, 388, 414, 444, 455, 492, 495, 559, 561.

Государственный музей И.С.Тургенева

Книги

140. Кирилловская Н.М. Место Государственного музея И.С.Тургенева в пропаганде тургеневского наследия // И.С.Тургенев и русская литература : Науч. труды. Т. 217. - Курск, 1982. - С.158-163.

СобираТЕЛЬСКАЯ, научно-исследовательская и экскурсионная работа сотрудников музея.

141. Кончин Е. Чрезвычайный эмиссар наркомпроса // Кончин Е. Революцией призванные : Рассказы о московских эмиссарах. - М., 1988. - С.56-68.

История создания музея. Деятельность эмиссара И.А.Друганова по спасению экспонатов для музея. Вклад первого директора М.В.Португалова в создание музея. Фотографии: И.А.Друганова, М.В.Португалова, "Казино" и спальня-кабинет Тургенева в Спасском.

142. Милонов Н.А. Литературное краеведение. - М.: Просвещение, 1985. - 191 с.

О музее см. с.37-39.

Роль музея в собирании материала литературно-краеведческого характера. Просветительская и реставрационная деятельность в 30-е годы. Эвакуация в Пензу в годы войны. Возвращение в Орел после освобождения

143. Сазонов Д.С., Овсяникова О.Н. Государственный музей И.С.Тургенева : Путеводитель. - 2-е изд., исправл. и доп. -

Тула: Приок. кн. изд-во, 1987. - 96 с., ил.

История создания музея. Научно-исследовательская и собирательская деятельность его сотрудников. Описание экспозиций литературного и мемориального отделов. Справочный материал о жизни и творчестве писателя.

144. Фирсов Г.Г. Тургеневская общественная библиотека в Париже // Книга : Исследования и материалы. Сб. 53. - М., 1986. - С.129-143.

Факт приобретения бывшим директором музея Л.Н.Афониним книг из Тургеневской библиотеки.

Журналы и газеты

145. Власова В. Вечер в музее // Орл. комсомолец. - 1986. - 20 ноября. - С.3.

О литературно-музыкальном вечере "В библиотеке Авана Сергеевича Тургенева".

146. Вологина О. Музей в Орле // Вопр. лит. - 1986. - № 8. - С.280-282.

О фондах и научной библиотеке музея.

147. Вологина О. Хозяйка бесценных сокровищ // Орл. правда. - 1985. - 15 февр. - С.4.

О старейшем сотруднике музея Л.Е.Максимовой, внесшей огромный вклад в формирование фондов научной библиотеки музея писателя.

148. Громов В. "От истинно любящего товарища" // Орл. правда. - 1989. - 26 февр. - С.3.

Об экспонатах юбилейной выставки "Тургенев и его окружение".

149. Громов В. "Сейчас не до музеев..." // Орл. правда. - 1989. - 25 ноября. - С.3.

Новые документы о создании музея.

150. Громов В. Эмиссар // Орл. правда. - 1989. - 29 окт. - С.4.

Об А.А.Друганове, занимавшемся в 1918 г. спасением тургеневских реликвий, и о первом заведующем литературным музеем в Орле М.В.Португалове.

151. Жуликова Н. Будет музей в Буживале // Орл. правда. - 1981. - 23 апр. - С.4.

О пребывании французских тургеневедов на Орловской земле. Встреча с музейными работниками.

152. / Информация об открытии в музее выставки "И.С.Тургенев и его окружение", посвященной 170-летию со дня рождения писателя / // Лит. Россия. - 1988. - 28 окт. (№ 43). - С.15.

153. Кирилловская Н. Прикосновение к истории // Орл. правда. - 1980. - 21 авг. - С.4.

О работе музея по пропаганде творческого наследия Тургенева и других писателей-орловцев.

154. Кирилловская Н. Спасенные сокровища // Орл. правда. - 1984. - 24 июля. - С.3.

Об эвакуации в г.Пензу экспонатов музея в годы фашистской оккупации области.

155. Кирилловская Н. Творческие контакты // Орл. правда. - 1984. - 18 мая. - С.4.

О дружеских связях музея с разными странами.

156. Кончин Е. Реликвии спас Ермак // Сов. культура. - 1987. - 9 мая. - С.6. - Фото.

О директоре музея с 1929 по 1948 годы В.А.Ермаке, который вместе с сотрудниками спасал экспонаты в годы Великой Отечественной войны.

157. Кончин Е. Тайны открыты, тайны остаются // Сов. куль-

тура. - 1984. - 18 авг. - С.6.

О трех портретах Ф.С.Рокотова из фондов музея А.С.Тургенева. О четырнадцати произведениях фамильной галереи Лутовинова, нахождение которых ныне не известно.

158. Кончин Е. Чрезвычайный эмиссар // Сов. культура. - 1986. - 27 ноября. - С.3. - Фото.

О спасении в 1918 году чрезвычайным эмиссаром Наркомпроса А.А.Другановым тургеневских рукописей, вещей, книг, находившихся в Орле.

159. Максимова Л. Подарок соби́зателя // Сов. Россия. - 1984. - 9 авг. - С.3.

О редких книгах из парижской библиотеки Тургенева, присланных в дар музею книголюбом В.М.Наумовым.

160. Максимова Л. Чудом уцелевшая : Найдена книга из мемориальной родовой библиотеки А.С.Тургенева // Кн. обозрение. - 1986. - 17 окт. (№ 42). - С.16.

Книга "Прописи", подаренная музею в 1928 г.

161. Пантелеев В. Тургенев и крестьянская реформа // Подъем. - 1986. - № 4. - С.144.

О новом документе из фондов музея, свидетельствующем об отношении писателя к крестьянской реформе 1861 года.

162. Подсвиров А. Хранитель вечного // Орл. правда. - 1981. - 7 окт. - С.3.

Очерк о главном хранителе фондов музея А.А.Понятовском.

163. Понятовский А. Назначен Наркомпросом // Орл. правда. - 1988. - 9 дек. - С.4.

Из истории создания музея, о первом директоре - М.З.Португалове.

164. Понятовский А. Судьба Парижской библиотеки А.С.Тургенева // Подъем. - 1981. - № 3. - С.134-138.

Сведения о родовой библиотеке Дутовиновых в Спасском, о книгах из Парижской библиотеки писателя, хранящихся в музее А.С.Тургенева.

165. Федоров С. "Революцией призванные" // Орл. правда. - 1988. - 13 сент. - С.3.

О книге Е.В.Кончина, рассказывающей об истории создания музея.

166. Шитиков А. На родине А.С.Тургенева // Кн. обозрение. - 1989. - № 28 (июль). - С.16. - Фото.

Об экспонатах выставки "Тургенев и его окружение".

167. Яковлева Е. Музей - не пристань тишины, страстей истории кипенье // Орл. комсомолец. - 1981. - 17 ноября. - С.4.

О директоре Государственного музея А.С.Тургенева Н.М.Кирилловской.

135

См. также № 70, 171, 248, 258, 267, 274, 286, 288, 291, 292, 297, 304, 323, 324, 326-328, 338, 339, 346, 351, 353, 359, 361, 367, 415, 419, 427, 430, 446, 447, 465, 473, 480, 487-489, 493, 496, 498, 501, 505-507, 526, 527, 540, 563.

Государственный заповедник - музей-усадьба А.С.Тургенева Спасское-Дутовиново

Книги

168. О создании Государственного мемориального и природного музея-заповедника А.С.Тургенева "Спасское-Дутовиново" в Орловской области : Пост. Совета Министров РСФСР от 28 авг. 1987 г. // СП РСФСР. - 1987. - № 14. - Ст.109.

к ж к

169. Антонов С.Ф. Тургеневский дуб. Дворянское гнездо // Антонов С.Ф. Праотцы наши и старшие : Рассказы и заметки о

памятных местах, о книгах, об автографах и о людях, которые заслуживают того, чтобы о них помнили. - М., 1988. - С.29-33.

История дуба, посаженного А.С.Тургеневым в парке Спасского-Лутовинова. Судьба "Дворянского гнезда".

170. Волков О. *Queercus Rozica* (Дуб черешчатый) // Волков О. Все в ответе. - М., 1986. - С.312-324.

История тургеневского дуба. Судьба усадьбы Спасское-Лутовиново. Спасское как источник творчества писателя.

171. Кирилловская Н.М. Об истории воссоздания Спасского-Лутовинова // Вопросы деятельности литературных музеев-заповедников (по материалам социологического исследования). - М., 1981. - С.141-147.

Восстановление в Спасском усадебного дома и "флигеля изгнанника", реставрационные работы по парку. Мероприятия по благоустройству и сохранности заповедной усадьбы и с.Спасское-Лутовиново. Музей А.С.Тургенева в Орле.

172. Лауринчюкас А. Роза с "ничейной земли" // Лауринчюкас А. Вечные березы. - М., 1986. - С.74-75.

Упоминается о воинах 16-й Литовской стрелковой дивизии, проходившей мимо усадьбы Спасское-Лутовиново в годы войны. Впечатления автора от пребывания в Спасском в мирное время.

173. Дуньков Д. Земля Тургенева // Дуньков Д. Куриловские калачи : Записи по документ. телефильмам. - М., 1984. - С.182-207.

Размышления о Спасском, о людях, живших на земле Тургенева.

174. Матусевич В. Поклонись тургеневской земле // Памятники Отечества. - 1982. - № 1. - С.100-102. - Фото.

История и судьба усадьбы Спасское-Лутовиново. Восстановительные работы главного усадебного дома. Необходимость сохран-

ности и воссоздания парка. Фотография усадебного дома.

175. На родине Тургенева И.С. : Комплект из 20-ти цветных открыток. - М.: Планета, 1984.

Дом-музей И.С.Тургенева, центральная аллея парка, фортепьяно в столовой, библиотека И.С.Тургенева, веранда, большая гостиная, липовые аллеи в парке, баня, окрестности Спасского, флигель изгнанника, любимый дуб писателя, герои произведений.

176. Памятники Отечества : Альманах Всероссийского общества охраны памятников истории и культуры. - М.: Сов. Россия, 1980. - 175 с.

Фотографии усадьбы Тургенева, интерьер усадьбы. Отрывки из писем Тургенева о Спасском и Мценске (с.126-127).

177. Песков В. Спасские соловьи // Песков В. В гостях и дома. - Воронеж, 1985. - С.56-62.

Дорога в Спасское, встречи с местными жителями. Описание усадьбы.

178. Иван Сергеевич Тургенев // Литературные места России: Альбом. - М., 1987. - С.74-91.

Памятные и литературные тургеньевские места в г.Орле. Спасское как творческая лаборатория писателя. О произведениях, созданных здесь. О большой любви Тургенева к Спасскому. Описание мемориальной экспозиции дома усадьбы, старинного парка. Фотографии окрестностей Спасского-Лутовинова, усадебного дома, столовой комнаты в доме, парка, скамейки в липовой аллее, любимого дуба писателя, беседки в "Дворянском гнезде". Портрет И.С.Тургенева в кабинете усадебного дома, выполненный Я.Полонским.

179. Федоров С.И. Возрожденное Тургеньевское лукоморье (Материал в помощь лектору). - Орел, 1983. - 13 с.

История села Спасское-Лутовиново, архитектура построек,

природный ландшафт. Восстановление и реставрация памятников Спасского.

Журналы и газеты

180. Арсеньев Вл. Спасское-Лутовиново, сентябрь // Известия. - 1983. - 3 сент. - С.6.

Об усадьбе писателя, красоте парка осенью. Рисунок усадебного дома. Фотография памятника писателю в г.Орле.

181. Богданова Л. Спасское : 80 лет назад // Орл. правда. - 1986. - 9 февр. - С.3.

Воспоминания В.В.Тухомидского о приезде в Спасское в 1908 году, переданные в музей-усадьбу внучкой автора. Об отношении русской интеллигенции к Тургеневу. Подробное описание флигеля, в котором жил писатель.

182. Будущее Бекина луга // Сов. культура. - 1987. - 24 сент. - С.2.

О постановлении Совета Министров РСФСР о создании государственного мемориального и природного музея-заповедника А.С.Тургенева "Спасское-Лутовиново".

183. Волков В. "Поклонитесь от меня дому" // Правда. - 1980. - 14 ноября. - С.6. - Фото.

Фоторепортаж об усадьбе писателя.

184. Волков О. Ацегсия дубья (дуб черешчатый) // Наш современник. - 1983. - № 10. - С.167-172.

История дуба, посаженного Иваном Сергеевичем в четырнадцатилетнем возрасте в 1832 году. О судьбе усадьбы Спасское-Лутовиново.

185. Волков О. "Родное дорогое адвэйне" // Правда. - 1983. - 2 сент. - С.6.

Размышления о музее-заповеднике. Из истории усадьбы. О любви писателя к родным местам.

186. Голованов Я. Земля Орловская // Комс. правда. - 1983. - 18 авг. - С.2.

Размышления о Спасском.

187. Гофф А. Подруги матери моей // Октябрь. - 1988. - № 7. - С.138-157.

В гл. "Маргарита Орестовна" речь идет о тургеневеде М.О.Габель, вспоминавшей свои поездки в Спасское.

188. Громов В. Борьбе крестьян с кабаком // Орл. правда. - 1988. - 26 марта. - С.3.

К истории возведения часовни в Спасском зимой 1882 года. Фотография часовни.

190. Громов В. На средства писателя : К 125-летию Спасско-Дутовиновской школы // Орл. правда. - 1988. - 17 апр. - С.3.

Из истории школы, построенной на средства писателя. Фотография школы.

191. Громов В. Первые снимки Спасского // Орл. правда. - 1986. - 31 мая. - С.4.

О фотографиях Г.В.Каррика, приехавшего в Спасское с Е.М.Гаршиным после смерти писателя, послуживших источником для подлинного восстановления музея-усадьбы.

192. Гусев В. Чистое утро гармонии // Лит. Россия. - 1988. - 11 ноября (№ 45). - С.7. - Портр.

К 170-летию со дня рождения писателя упоминается Спасский парк, золото лип, Бежин луг, "таинственный пруд Савинюй".

193. Гусев Н.Н. Большие внимания старинным паркам // Лесн. хоз-во. - 1985. - № 11. - С.67-70.

О запущенном состоянии парка музея-заповедника (с.67).

194. Елатко Д. Кто фотографировал Спасское-Дутовиново? // Сов. культура. - 1984. - 19 мая. - С.6.

Новые сведения о последних снимках усадьбы Тургенева, сде-

ланных в 1883 году и оказавших помощь при восстановлении Спасского после военной разрухи.

195. Ефремов Э. День в доме Тургенева // Сов. культура.
- 1983. - 23 апр. - С.4. - Фото.

Беседа с заведующим Государственным заповедником Б.В.Богдановым . О жизни музея.

196. Зайцев Н. Воздух родины // Отчизна. - 1980. - № I.
- С.26-28.

Тургеневские места в Орловской и Тульской областях, связанные с творчеством писателя и нашедшие отражение в ряде его произведений.

Фотографии: Главная усадьба в Спасском, гостиная в усадьбе, портрет А.С.Тургенева работы А.Е.Репина, бильярдная комната, часовня и церковь в усадьбе. Гравюры: подсвечник с рабочего стола, письменный стол писателя, ваза, диван "Самсон", напольные часы, фортепьяно, колодец в Варновичском овраге, хозяйственный двор в Спасском.

197. Кирилловская Н. На родине великого орловца // Орл. правда. - 1981. - 15 сент. - С.4.

Празднование 60-летнего юбилея заповедника-усадьбы Спасское-Дутовиново.

198. Косаренко Н., Дикопек Д. Под липами сада // Сов. культура. - 1980. - 21 окт. - С.5.

Информация о реставрации усадьбы и тургеневского парка в Спасском.

199. Краснова Г. Приобщение к свету // Соц. индустрия. - 1988. - 8 ноября. - С.4.

Впечатления московской учительницы от поездки с учениками в Спасское.

200. Кузьмина Г. Чему поклониться в Спасском? // Лит. Рос-

сия. - 1989. - 5 мая (№ 18). - С.15. - Фото.

Об упадке и разрухе в усадьбе. О необходимости решения кадрового вопроса.

201. Кулагин В. Бежин луг за строкой документа // Известия. - 1988. - 1 февр. - С.1.

О планах реконструкции музея-усадьбы.

202. Кулагин В. Обновляется усадьба // Известия. - 1986. - 8 сент. - С.2.

Информация о завершении реставрационных работ по восстановлению знаменитых прудов (Кузнечный и Садок) в Спасском.

203. Лавринчукас А. Роза с "ничейной земли" : (Отрывок из книги "Вечные березы") // Орл. правда. - 1981. - 20 июня. - С.3.

Участие воинов 16-й Литовской стрелковой дивизии в освобождении Спасского-Лутовинова. Приезд ветеранов дивизии на родину писателя, впечатления от посещения Спасского.

204. Лихопек Д., Смирнов Д. Пусть зеленеет крона // Правда. - 1987. - 14 авг. - С.6. - Фото.

О мерах, предпринятых для защиты тургеневского дуба.

205. Лукина Е. Иван Сергеевич Тургенев // Библиотекарь. - 1984. - № 2. - С.58-60.

О библиотеке писателя в Спасском, о большой любви И.С.Тургенева к книге.

206. Макашов А. И. Будни тургеневского сада; 2. Филлал или заповедник? : Письма из Спасского-Лутовинова // Орл. правда. - 1985. - 1, 2 окт.

О необходимости развития с.Спасское-Лутовиново, о проблемах музея-усадьбы. Поднят вопрос о статусе государственного музея.

207. Макашов А. Второе рождение // Орл. правда. - 1987.

- 24 сент. - С.3.

Интервью с директором музея-усадьбы А.С.Тургенева Н.П.Юдиным о проблемах реставрации музея.

208. Макашов А. Одно из прекраснейших мест нашей Родины : Спасское-Лутовиново : проблемы и решения // Орл. правда. - 1988. - 25 февр. - С.3.

Разговор за "круглым столом", состоявшийся в Спасском в связи с обустройством усадьбы после принятия статуса Государственного мемориального и природного музея-заповедника А.С.Тургенева.

209. Места заповедные // Правда. - 1986. - 14 апр. - С.7.

Рисунки московского художника В.О.Мельченко: Дом-музей А.С.Тургенева, кабинет писателя, пруд в саду в Спасском-Лутовинове.

210. Места литературные : У Тургенева в Спасском-Лутовиново // Лит. Россия. - 1988. - 14 окт. (№ 41). - С.4.

Фотографии дома, окрестных мест. Фото К.Кокоткина.

211. Мусиенко Н. "Когда вы будете в Спасском..." // Учит. газ. - 1980. - 23 окт. - С.4. - Фото.

Об открытии Тургеневым школы для крестьянских детей в Спасском. О новой десятилетке, стоящей в центре села.

212. Новь древнего парка // Соц. индустрия. - 1985. - II авг. - С.4.

О реконструкции тургеневского парка в Спасском студенческим строительным отрядом "Зодчий" Орловского художественного училища.

213. Пантелеев В. Среди книг Тургенева // Орл. правда. - 1985. - 20 авг. - С.3.

О работе научных сотрудников музея А.С.Тургенева по описанию и коммент.ированию русских книг спасской библиотеки пи-

сателя.

214. Поляков А., Трофимов В. Бирюк в чашобе равнодушия // Неделя. - 1988. - № 15. - С.14-15.

О недостаточном внимании Мценских органов власти к охранной зоне музея-заповедника.

215. Решетникова Л. "Все в Спасском по-старому..." // Спутник. - 1988. - № 7. - С.26-33.

Путешествие по Спасскому, размышления о судьбе и творчестве А.С.Тургенева, связанных с этим уголком. Фотографии дома-усадьбы, липовой аллеи, пруда, одной из комнат дома.

216. Рыков А. "На тысячу верст кругом Россия - родной край" // Орл. правда. - 1988. - 28 окт. - С.4.

Впечатления орловского писателя после поездки в Спасское-Лутовиново.

217. Сварцевич В. Как при жизни писателя // Строит. газ. - 1988. - 11 ноября. - С.4.

Краткая информация о Спасском. Портрет И.С.Тургенева, выполненный художником А.Курнаковым. Фотография дома писателя.

218. Сегодня на тургеневской земле // Сов. культура. - 1983. - 18 окт. - С.8.

Фоторепортаж о Спасском.

219. Селиванова С. "Родине поклонитесь..." // Лит. газ. - 1983. - № 35 (авг.). - С.5.

Беседа с заведующим Спасским-Лутовиновым Б.В.Богдановым, и путешествие по музею-заповеднику.

220. Сергеев С. Спасское-Лутовиново // Сов. женщина. - 1980. - № 3. - С.26-27.

Экскурсия по усадьбе, история ее основания, любовь Тургенева к своей родине. Фотографии усадебного дома, кабинета писателя, столовой, комнаты Савиной, "флигеля изгнанника",

дуба, посаженного Тургеневым.

221. Сергеев С. У Тургенева в Спасском-Лутовиново // Сел. новь. - 1981. - № 4. - С.34.

История усадьбы и ее достопримечательности. На обложке фотографии кабинета и рабочего стола Тургенева, дома усадьбы писателя, пруда Савиной, могучего дуба.

222. Смоленников А. Воспоминания в старом парке // Сов. женщина. - 1988. - № II. - С.10-12.

Размышления о Спасском. Фотографии "Флигеля изгнанника", главного дома усадьбы, кабинета писателя, усадебной церкви, любимого дуба Тургенева.

223. "Спасское-Лутовиново. "Флигель изгнанника" : Фото К.Кокошкина // Лит. Россия. - 1986. - 25 апр. - С.6.

224. "Спасское-Лутовиново" : Вид усадебного дома : Фото В.Лисова // Сог. Россия. - 1981. - 18 февр. - С.4.

225. Спасское-Лутовиново. В липовой аллее : Фото // Сов. культура. - 1987. - 24 окт. - С.4.

226. Федоров С. Памятники Тургеневского лукоморья // Наука и жизнь. - 1984. - № 3. - С.97-102.

История усадьбы и парка. Схема заповедника. Фотографии дома-музея, центральной липовой аллеи, уголка парка, столовой и кабинета в доме. Рисунки Спасского, выполненные поэтом Я.П.Полонским.

227. Черных Е. Звучат старинные часы // Известия. - 1983. - 24 ноября. - С.6.

Упоминается о хранении в Спасском механизма тургеневских часов английской фирмы с перезвоном колокольчиков.

228. Эманова Г. Возраст зрелости // Орл. правда. - 1981. - 17 сент. - С.4.

60-летний пбл.ей Государственного заповедника-усадьбы

И.С.Тургенева Спасское-Лутовиново. Фотография усадебного дома.

229. Юдин Н. Вы любите Спасское? // Орл. правда. - 1986. - 17 авг. - С.4.

О необходимости восстановления тургеневского парка.

230. Юшкин С. Заповедный ресторан // Комс. правда. - 1986. - 13 сент. - С.4.

Об угрозе уничтожения заповедной территории вокруг музея-усадьбы.

231. Яновский А. Свидание с парком // Правда. - 1981. - 20 июня. - С.3.

Информация о традиционном прощании выпускников Тургеневской школы с парком, о старых солдатах, которые приезжают на могилы товарищей, похороненных в парке.

См. также №№ 14, 122, 130, 132, 134, 135, 137, 141, 232, 235-239, 241-243, 252-257, 260, 262, 264, 269, 271, 275, 279, 294, 299, 302, 308, 310, 313, 403, 404, 434, 436, 456, 459, 460, 462, 472, 487-489, 499, 502, 536, 542, 550, 554, 558, 565.

Память о Тургеневе в Орловском крае

Журналы и газеты

232. Баскова М. В Спасском-Лутовинове... // Лит. Россия. - 1989. - 9 июня (№ 23). - С.4.

О втором Всесоюзном Тургеневском празднике.

233. Блок В. Тургеневские зимние вечера... // Лит. газ. - 1988. - 16 ноября. - С.1.

Предложение автора о проведении Тургеневского фестиваля искусств в Орле.

234. Дедианова Т. Тесная связь художника с жизнью //

Блокнот агитатора (Орел). - 1980. - № 20. - С.30.

О серии работ художника В.А.Дудченко, написанных к 160-летнему юбилею Тургенева.

235. Иванова Н. На Орловщине у Тургенева // Лит. Россия. - 1988. - 30 сент. - С.15.

О праздновании 170-летия со дня рождения писателя, проходившем в заповеднике-усадьбе Спасское-Лутовиново.

236. / Информация об оратории К.Волкова на слова А.С.Тургенева "Русский язык", исполненной историко-этнографическим театром издательства "Молодая гвардия" в Спасском-Лутовинове / // Правда. - 1988. - 13 ноября. - С.3. - Фото.

237. Колосова Н. Спасское Тургенева // Лит. газ. - 1988. - 28 сент. - С.1.

О праздновании 170-летнего юбилея со дня рождения писателя на спасской земле.

238. Кузьмина Т. "Когда вы будете в Спасском..." // Лит. газ. - 1984. - 26 сент. - С.7.

Традиционный Тургеневский праздник, проходивший в Спасском.

239. Малыгина О. Тургеневская осень // Орл. правда. - 1988. - 27 сент. - С.3.

Фоторепортаж о праздновании 170-летия со дня рождения И.С.Тургенева в Спасском-Лутовинове.

240. Певцу земли русской // Правда. - 1988. - 13 февр. - С.3.

Информация о разработке общественными организациями и учреждениями культуры Орловской области программы "А.С.Тургенев и родина" в целях популяризации творческого наследия писателя.

241. Поклониться Тургеневу // Правда. - 1989. - 5 июня. - С.5.

Всероссийный Тургеневский праздник в музее-заповеднике Спасское-Лутовиново.

242. Попов Б. ...И воздух будет полон мыслей // Лит. Россия. - 1984. - 5 окт. - С.15.

Традиционный Тургеневский праздник в Спасском.

243. Тарасова С. Отзовется душа, пойдут ноги в пляс // Орл. правда. - 1989. - 7 июня. - С.4. - Фото.

Второй Всероссийский тургеневский праздник в Спасском.

244. Троицкий Н. Благодатная тема // Орл. правда. - 1988. - 27 окт. - С.4.

Областная художественная выставка, посвященная 170-летию со дня рождения писателя в выставочном зале Орловской организации Союза художников РСФСР.

245. Тургеневу посвящается // Лит. Россия. - 1987. - 2 окт. (№ 40). - С.6.

О традиционном Тургеневском празднике, проходившем в Орле и области.

См. также № 256, 279, 294, 296, 329, 335, 338, 353, 359, 374, 411, 437, 447, 474, 479, 480, 489, 493, 495-497, 505, 523, 524, 529-531, 542, 548, 563.

Тургеневские чтения в Орле

Журналы и газеты

246. Бельская Л.А. Тургеневская конференция в Орле // Науч. докт. высш. шк. Филол. науки. - 1989. - № 5. - С.93-95.

О работе научно-практической конференции, посвященной 170-летию со дня рождения писателя.

247. Курляндская Г., Шевляков В. "Тургенев и современность" // Учит. газ. - 1983. - 24 ноября. - С.3.

О научной конференции, посвященной творчеству писателя,

проходившей в Орловском Государственном педагогическом институте.

248. Приглашение к Тургеневу // Учит. газ. - 1989. - 16 ноября. - С.4.

Информация о первых тургеневских чтениях и литературном празднике, приуроченных ко дню рождения писателя, прошедших в музее А.С.Тургенева.

249. Тиме Г.А. А.С.Тургенев в странах немецкого языка // Рус. лит. - 1984. - № 3. - С.210-216.

Упоминается о научной тургеневской конференции, состоявшейся в Орле в 1983 году.

250. Три дня в Орле // Лит. газ. - 1988. - 12 окт. - С.7.

О межвузовской научно-теоретической конференции, посвященной 170-летию со дня рождения А.С.Тургенева.

251. Тюхова Е.В. Конференция, посвященная 170-летию со дня рождения А.С.Тургенева // Рус. лит. - 1989. - № 2. - С.253-256.

О работе межвузовской научной конференции, проходившей в Орле 27-29 сентября 1988 года.

Библиография

253. Тургенев и Орловский край. Библиогр. указ. (1970-1979) / Сост. Л.К.Андреева. - Орел, 1989. - 68 с.

ТУРГЕНЕВ В МЕСТНОЙ ПЕЧАТИ

1980

Журналы

254. Даданова Т. Тесная связь художника с жизнью // Блок-нот агитатора (Орел). - 1980. - № 20. - С.30.

Аннот. см. № 234.

Газеты

255. Захарова Г. В поисках реликвий // Орл. правда. - 1980. - 3 февр. - С.3.

Упоминается Тургенев в связи с публикацией им писем А.С.Пушкина в журнале "Вестник Европы" в 1878 году.

256. Макашов А. Хранители русской песни // Орл. правда. - 1980. - 13 февр. - С.4.

О Спасско-Лутовиновском хоре - исполнителе песен, которые знал и любил И.С.Тургенев.

257. Рогозин Д., Негребенная М. Воспевая отчий край // Орл. правда. - 1980. - 20 февр. - С.3.

Упоминается серия акварелей, посвященных Спасскому и тургеневским местам на Орловщине, выполненная художником-графиком М.Никифоровым.

258. Задукный В. Возвращение "Анны Карениной" // Орл. правда. - 1980. - 13 апр. - С.3.

О романе Л.Н.Толстого из библиотеки Тургенева, хранящемся в фондах музея И.С.Тургенева.

259. Гапоненко П. А.А.Фет в оценке И.С.Тургенева // Орл. правда. - 1980. - 1 июня. - С.3.

О дружеских отношениях между Тургеневым и Фетом. Тургенев как первый литературный советчик поэта.

260. Макашов А. Кто же исправит брак? // Орл. правда. -

1980. - 15 июня. - С.3.

О нежелании объединения "Орелмелиорация" отвечать за сохранность пруда в Спасском, в котором постоянно убывает вода.

261. Тургеневский бережок : Фото В.Чарпо // Орл. правда. - 1980. - 13 июля. - С.3.

262. Макушев А. Полевая почта памяти // Орл. правда. - 1980. - 30 июля. - С.3.

Приводится случай, когда в ноябре 1943 г. на стенах усадебной церкви Спасского появился портрет писателя, нарисованный на картонных листах солдатом.

263. Балькова Л. По сценарию Тургенева // Орл. правда. - 1980. - 2 авг. - С.4.

О сборнике "Тетрадей", в котором помещены неизвестные письма Ж.Санд к Тургеневу из коллекции собирателя А.Зильберштейна.

264. Иванов С. Народное достояние // Орл. правда. - 1980. - 10 авг. - С.3.

Упом.нается о возрождении Спасского-Лутовинова в числе прочих памятников культуры Орловщины.

265. Балькова Л. Буживаль, 1980 // Орл. правда. - 1980. - 20 авг. - С.4.

О необходимости сохранения и реставрации дома А.С.Тургенева во Франции.

266. Кирилловская Н. Прикосновение к истории // Орл. правда. - 1980. - 21 авг. - С.4.

Аннот. см. № 153.

267. Выставка в музее // Орл. комсомолец. - 1980. - 27 сент. - С.3.

Информация о выставке "Произведения А.С.Тургенева в иллюстрациях советских художников".

268. Уголок Тургеневского бережка : Фото Г.Богатова // Орл. правда. - 1980. - 27 сент. - С.4.

269. Спасское-Лутовиново // Орл. правда. - 1980. - 28 сент. - С.3.

Фотоэтноды о Спасском. Фото В.Собровина.

270. Теннер Д., Днепровский А. Тургеневские места под Калугой // Орл. правда. - 1980. - 15 окт.

Об усадьбе предков писателя - Железцово, принадлежавшей роду Тургеневых с конца XVII века.

271. Сокол Т. Дождь в октябре // Орл. комсомолец. - 1980. - 28 окт. - С.3.

Лирическая зарисовка Спасского. Даны фотографии флигеля и аллеи в парке.

272. Анатольев М. С изображением Тургенева // Орл. правда. - 1980. - 29 окт. - С.4.

Информация о выпуске почтовых конвертов с изображением памятника И.С.Тургеневу на берегу Оки.

273. Родники бьют из глубины // Орл. комсомолец. - 1980. - 15 ноября. - С.4.

Запись беседы с литературным критиком В.Чалмаевым, работавшим в Орле над книгой о Тургеневе.

274. Кирилловская Н. Музей и школа // Орл. правда. - 1980. - 21 ноября. - С.4.

О связи музея И.С.Тургенева со школами г.Орла и области.

275. Богомолова Р. Интересный рассказ // Орл. правда. - 1980. - 23 дек. - С.3.

Благодарное письмо в адрес экскурсовода музея-усадьбы в Спасском И.Клековкиной.

276. Молозева А. В крап, воспомет Тургеневым // Орл. правда. - 1980. - 31 дек. - С.4.

О фотовыставке фотографа-любителя О.Н.Попова, посвященной Спасскому.

1981

277. Тургенев А.С. Дворянское гнездо : Рассказы, повести, роман. - Тула: Приок. кн. изд-во, 1981. - 335 с.

Книги

278. Корнеев А. В тургеневских местах // Корнеев А. Земное диво : Книга о природе. - Тула, 1981. - С.62-114.
Аннот. см. № 4.

Газеты

279. Владимиров А. Открытки о Спасском // Орл. правда. - 1981. - 4 янв. - С.4.

О новом комплекте открыток "Спасское-Лутовиново", выпущенном по заказу Орловского бюро путешествий и экскурсий.

280. Аванов В. Из тургеневской библиотеки // Орл. правда. - 1981. - 28 янв. - С.4.

О книге Г.Гервинуса "История девятнадцатого века от времени венского конгресса" из Русской библиотеки Тургенева в Париже, возвращенной на родину.

281. Курляндская Г. Гуманистический пафос // Орл. правда. - 1981. - 3 февр. - С.3.

О трактовке этической темы в творчестве Тургенева и Лескова, о различии социально-философских позиций двух писателей.

282. Сергеев А. Тургенев и русская литература // Орл. правда. - 1981. - 16 апр. - С.4.

О новой книге Г.Курляндской "А.С.Тургенев и русская литература".

283. Сафонов А. Сердцу близкие места // Орл. правда. -

1981. - 18 апр. - С.4.

О тургеневских местах в Москве.

284. Жуликова Н. Будет музей в Буживале // Орл. правда. -

1981. - 23 апр. - С.4.

Аннот. см. № 151.

285. Дело всей жизни // Орл. правда. - 1981. - 17 мая. -

С.3. - Фото.

О скульпторе Г.Бессарабском, авторе памятника И.С.Тургеневу в Орле.

286. Пеньков Е. Поиск продолжается // Орл. правда. -

1981. - 17 мая. - С.3.

Информация о личной библиотеке В.Г.Белинского, приобретенной И.С.Тургеневым после смерти критика. Книги находятся в музее И.С.Тургенева.

287. Лауринчук А. Роза с "ничейной земли" : (Отрывок из книги "Вечные березы") // Орл. правда. - 1981. - 20 июня. - С.3.

Аннот. см. № 172, 203.

288. Балькова Л. Буживальские встречи // Орл. правда. -

1981. - 8 июля. - С.4.

Участие работников музея И.С.Тургенева в тургеневском коллоквиуме во Франции.

289. Сизов П. В то лето // Орл. комсомолец. - 1981. - 8 сент. - С.4.

Аннот. см. № 113.

290. Кирилловская Н. На родине великого орловца // Орл. правда. - 1981. - 15 сент. - С.4.

Аннот. см. № 197.

291. Вологина О. Хранитель духовных богатств // Орл. комсомолец. - 1981. - 6 окт. - С.4.

О главном хранителе фондов музея А.С.Тургенева А.И.Понятовском.

292. Подсвиров А. Хранитель вечного // Орл. правда. - 1981. - 7 окт. - С.3.

Об А.И.Понятовском.

293. Андреева А. "Тургеневские места Орловщины" // Орл. правда. - 1981. - II окт. - С.4.

Информация о каталоге выставки работ художника А.И.Курнакова, готовящемся к печати в издательстве "Советская Россия".

294. Яковлева Е. "Дом его показал мне его корни" // Орл. комсомолец. - 1981. - 16 сент. - С.4. - Фото.

О торжественном собрании, посвященном 60-летию Государственного заповедника музея-усадьбы А.С.Тургенева, состоявшемся в Спасском-Лутовинове.

295. Эманова Г. Возраст зрелости // Орл. правда. - 1981. - 17 сент. - С.4. - Фото.

Аннот. см. № 228.

296. Кукелев В. Родине поклонился // Орл. правда. - 1981. - II ноября. - С.3.

Об отсутствии буклетов и тургеневских сувениров в Спасском и в Орле.

297. Яковлева Е. Музей - не пристань тишины, страстей истории кипенье // Орл. комсомолец. - 1981. - 17 ноября. - С.4.

Аннот. см. № 167.

298. Власова О. Балашова гора // Орл. правда. - 1981. - 13 дек. - С.4.

Из истории "Тургеневского бережка".

299. Еремин А. Память народа // Орл. правда. - 1981. - 29 дек. - С.4.

Упоминание о восстановлении усадьбы писателя в 1976 году

на средства Всероссийского общества охраны памятников.

1982

Книги

300. Лодинин Н.П. Л.Н.Толстой и И.С.Тургенев : К вопросу о творческих и личных отношениях. - Тула: Приок. кн. изд-во, 1982. - 96 с.

Аннот. см. № 58.

301. Пузин Н.П. И.С.Тургенев и Н.Н.Толстой // Пузин Н.П. Вокруг Толстого. - Тула, 1982. - С.62-78.

Аннот. см. № 64.

Газеты

302. Алексеев М. В Спасском-Дутовинове // Орл. правда. - 1982. - 10 янв. - С.4.

Заметки о благоустройстве села, о Спасско-Дутовиновском народном хоре.

303. Ерохин А. Тургеневские тома в Кремлевской библиотеке // Орл. правда. - 1982. - 22 апр. - С.3.

О любви В.И.Ленина к творчеству И.С.Тургенева.

304. Кирилловская Н. Движение вперед // Орл. комсомолец. - 1982. - 15 мая. - С.4.

О работе Государственного музея И.С.Тургенева.

305. Круглый А. Тургенев в Карловых Варах // Орл. правда. - 1982. - 4 авг. - С.4.

Дан снимок дома, в котором жил писатель в Карловых Варах в 1874-1875 годах.

306. Шатунов Б. Первое в России // Орл. правда. - 1982. - 13 авг. - С.4.

О присутствии И.С.Тургенева на утреннем публичном заседа-

нии общества любителей российской словесности в Московском университете в 1879 году. Приветственная речь в адрес писателя, произнесённая нашим земляком, студентом университета П.П.Викторовым.

307. Сапронова Н. Тургенев и Доде // Орл. правда. - 1982. - 9 сент. - С.4.

О дружеских отношениях писателей.

308. У входа в усадьбу Спасское-Лутовиново : Рис. И.Заклубка // Орл. правда. - 1982. - 16 сент. - С.4.

309. Алексина Р. Когда вы будете в Спасском... // Орл. правда. - 1982. - 19 сент. - С.3.

О любимом дубе писателя, о деревьях в липовой аллее, посаженных во время ссылки в Спасское.

310. Лаврин Е. Если приедете во Льгов... // Орл. правда. - 1982. - 26 сент. - С.3.

О судьбе прототипа одного из героев "Записок охотника" Сучка, проживавшего в селе Льгов.

311. Волгина Г. На поклон к Тургеневу // Орл. правда. - 1982. - 28 сент. - С.3.

О литературном празднике, проходившем в Спасском и в Орле.

312. Полынкин А. Тургенев и село Топки // Орл. правда. - 1982. - 6 ноября. - С.4.

О судьбе тургеневского имения в селе Топки Малоархангельского уезда.

313. Награды - паркам // Орл. правда. - 1982. - 2 дек. - С.4.

Информация об итогах всесоюзного смотра-конкурса архитектуры и благоустройства парков за 1980-1982 г.г. В числе награжденных - музей-усадьба И.С.Тургенева в Спасском-Лутовинове.

314. Андреева Т. По роману И.С.Тургенева // Орл. правда.
- 1982. - 24 дек. - С.4.

Информация о премьере спектакля "Евгений Базаров" на малой сцене МХАТа.

1983

315. Тургенев И.С. Записки охотника. - Тула: Приок. кн. изд-во, 1983. - 337 с.

Книги

316. Афонин Л.Н., Мищенко А.А. На родине Тургенева / Предисл. В.А.Громова. - 2-е изд., исправл. и доп. - Тула: Приок. кн. изд-во, 1983. - 102 с., ил.

Аннот. см. № 120.

317. Круглый А.А. По тургеневским местам Орловщины // Круглый А.А. Художник и современность (Сборник статей). - Орел, 1983. - С.35-46.

Аннот. см. № 123.

318. Куделько Н.А. И.С.Тургенев и советская литература (Материал в помощь лектору). - Орел, 1983. - 23 с.

Влияние творчества писателя на советскую литературу.

319. Федоров С.А. Возрожденное Тургеневское лукоморье. (Материал в помощь лектору). - Орел, 1983. - 13 с.

Аннот. см. № 179.

Газеты

320. Пантелеев В. Гордость за родной язык // Орл. правда.
- 1983. - 9 янв. - С.3.

Тема любви к русскому языку в творчестве И.С.Тургенева и В.Я.Брюсова.

321. Сизов П. Сборник воспоминаний // Орл. правда. - 1983.

- 9 янв. - С.4.

Упомянуты мемуары бывшего библиотекаря В.А.Ленина В.С.Мицкевича, сообщающего новые сведения об оценке Ильичем творчества А.С.Тургенева.

322. Громов В. От романа к инсценировке // Орл. правда. - 1983. - 27 янв. - С.3.

Рецензия на спектакль "Дворянское гнездо", поставленный по одноименному роману Тургенева в Орловском драмтеатре.

323. Сапронова Н. Посвящается Тургеневу // Орл. правда. - 1983. - 6 апр. - С.3.

Информация о расширенном заседании ученого совета по подготовке Тургеневского литературного праздника, посвященного 165-летию со дня рождения и 100-летию со дня смерти писателя, состоявшемся в Государственном музее А.С.Тургенева.

324. Алексеев Н. В дар музею // Орл. правда. - 1983. - 7 мая. - С.4.

Информация об архиве Вырубовых, присланном в Орел из Франции. Упоминание о речи Г.Н.Вырубова, произнесенной над гробом Тургенева.

325. Алексина Р. Дом Тургеневых // Орл. правда. - 1983. - 4 июня. - С.4.

О судьбе дома, где родился Тургенев.

326. Жуликова Н. Глазами ленинградцев // Орл. правда. - 1983. - 9 июня. - С.4.

О выставке работ ленинградских художников Д.Б.Боровского и В.С.Подляского, посвященной литературным местам Орловского края, представленной в зале лектория музея А.С.Тургенева.

327. Максимова Л. Опаленные войной // Орл. правда. - 1983. - 9 июня. - С.3.

О книгах с необычной судьбой, хранящихся в книжном фонде

Государственного музея И.С.Тургенева.

328. Анатолийев М. Новые экспонаты // Орл. правда. - 1983. - 18 июня. - С.4.

О расширенном заседании совета содействия собирательской работе, состоявшемся в музее И.С.Тургенева, на котором рассказывалось о новых экспонатах, поступивших в фонды.

329. В тиши тургеньевских аллей // Орл. правда. - 1983. - 10 июля. - С.3.

Информация о подготовке литературной общественности к проведению мероприятий на Орловской земле к столетию со дня смерти писателя.

330. Вологина О. Тургенев и опера "Евгений Онегин" // Орл. правда. - 1983. - 16 июля. - С.4.

О книге А.Е.Шольц "Евгений Онегин" Чайковского", раскрывающей отношение писателя к опере.

331. Балыкова Л. Письма к Тургеневу // Орл. правда. - 1983. - 6 авг. - С.4.

О переписке писателя с П.Виадро.

332. Бакуменко В. Известные статьи о Тургеневе // Орл. правда. - 1983. - 20 авг. - С.4.

О четырех статьях Гечри Джеймса, опубликованных в русском издании романа "Женский портрет" (М.: Наука, 1981).

333. Афанасьева З. "Люблю я эти аллеи..." // Орл. правда. - 1983. - 21 авг. - С.3.

Орловские литературные места в рисунках московского художника В.А.Грашинского. Пейзажи Орла и Спасского-Лутовинова.

334. Балыкова Л. Миссия духовного сближения людей // Орл. комсомолец. - 1983. - 31 авг. - С.3.

О восприятии произведений И.С.Тургенева за рубежом.

335. Андреева Т. О великом писателе // Орл. правда. -

1983. - 2 сент. - С.4.

Информация о выпуске большого фотоальбома В.Собровина "А.С.Тургенев".

336. Громов В. "Главное в нем это его правдивость" // Орл. правда. - 1983. - 3 сент. - С.3.

Об эпистолярных материалах, отражающих последние дни жизни писателя.

337. Громов В. "Я не буду в числе безмолвствующих..." // Орл. комсомолец. - 1983. - 3 сент. - С.3.

Воспоминания Я.П.Полонского о последнем приезде А.С.Тургенева на родину летом 1881 года.

338. Яковлева Е. "...Чему нельзя не верить" // Орл. комсомолец. - 1983. - 7 сент. - С.3.

О вечере, посвященном памяти А.С.Тургенева, состоявшемся в литературном музее писателя.

339. Сафронова В. Гость из Канады // Орл. правда. - 1983. - 14 сент. - С.4.

О приезде канадского тургениведа Н.Жекулина в Государственный музей А.С.Тургенева и Спасское-Дутовиново.

340. Андреева Т. Выставка в музее // Орл. правда. - 1983. - 18 сент. - С.4.

Заметка о выставке, посвященной отношениям А.С.Тургенева и Л.Н.Толстого, открывшейся в Москве в музее Л.Н.Толстого.

341. Александрова Л. Годы становления // Орл. правда. - 1983. - 21 сент. - С.3.

Об учебе А.С.Тургенева в Московском университете.

342. Курляндская Г. Пафос гуманиста // Орл. правда. - 1983. - 22 сент. - С.3.

О жизнеутверждающих мотивах в творчестве А.С.Тургенева.

343. Смирнова Н., Макашов А. Посвящаются А.С.Тургеневу //

Орл. правда. - 1983. - 27 сент. - С.3.

О литературном празднике, проходившем в Орле и Спасском-Лутовинове.

344. Неделина Е. Минуя годы - к Тургеневу // Орл. комсомолец. - 1983. - 28 сент. - С.4.

О литературном празднике, состоявшемся в Спасском-Лутовинове.

345. Шинкова Е. Дано жизнь // Орл. правда. - 1983. - I окт. - С.3.

Аннот. см. № 24.

346. Михайлов В. Собрались книголюбь // Орл. правда. - 1983. - 9 окт. - С.4.

Информация о выступлении с интересным сообщением "Тургенев и книга" сотрудника музея Л.А.Балыковой на очередном заседании клуба книголюбь им.Н.С.Лескова при книжном магазине № I.

347. Громов В. Писатель и критик // Орл. правда. - 1983. - II окт. - С.3.

О глубоком уважении И.С.Тургенева к В.Г.Белинскому.

348. Куликова Н. Близамеи каждый день // Орл. правда. - 1983. - 12 окт. - С.4.

О коллективе экскурсоводов в Спасском.

349. Злотин А. Земля Тургенева // Орл. правда. - 1983. - 16 окт. - С.4.

Информация о документальном фильме "Земля Тургенева", созданном саратовскими кинематографистами.

350. Орел сегодня. Памятник И.С.Тургеневу : Фото Л.Тучина. // Орл. правда. - 1983. - 28 окт. - С.4.

351. Андреева Е. "Иван Тургенев и Европа" // Орл. комсомолец. - 1983. - 2 ноября. - С.3.

Информация о выступлении директора музея И.С.Тургенева

Н.М.Кирилловской на заседании клуба "Орловский библиофил" при областной библиотеке им.Н.К.Крупской о поездке во Францию на международный конгресс, посвященный памяти писателя.

352. Кирилловская Н. Орел - Буживаль // Орл. правда. - 1983. - 4 ноября. - С.4.

О международной конференции "Иван Тургенев и Европа" и открытии музея А.С.Тургенева во Франции.

353. Ростова Н. К дню рождения писателя // Орл. комсомолец. - 1983. - 15 ноября. - С.3.

О вечере, посвященном 165-летию писателя, состоявшемся в музее А.С.Тургенева.

354. Андреева Т. Памятник писателям // Орл. правда. - 1983. - 4 дек. - С.4.

Информация о памятнике Л.Н.Толстому и А.С.Тургеневу, выполненном скульптором П.Шимесом, установленном в г.Чернь Тульской области.

355. Колесникова Л. Испытание любовью // Орл. правда. - 1983. - 4 дек. - С.3.

Тема любви в творчестве писателя.

356. Сапронова Н. С мыслью о России // Орл. правда. - 1983. - 8 дек. - С.4.

Об очерке А.С.Тургенева "Семейство Аксаковых и славянофилы".

357. Раева А. 140 лет назад // Орл. правда. - 1983. - 24 дек. - С.4.

Упоминается факт первой встречи П.Вядро с А.С.Тургеневым.

358. Громов В. Тургенев и школа // Орл. правда. - 1983. - 27 дек. - С.3.

Изучение творчества писателя в школе.

359. Кирилловская Н. Гордость отечественной культуры //

Орл. комсомолец. - 1983. - 18 мая. - С.4.

О работе сотрудников музея И.С.Тургенева по пропаганде наследия писателя.

1984

360. Тургенев И.С. Накануне. Отцы и дети : Романы. Предисл., послесл. Г.Б.Курляндской. - Тула, Приок. кн. изд-во, 1984. - 351 с.

Журналы и газеты

361. Пантелеев В. Писатели о русском языке // Блокнот агитатора (Орел). - 1984. - № 17. - С.26-28.

О любви Тургенева к русскому языку. Упоминается об открытии музея писателя в Орле в 1918 г.

362. Максимова Л. Судьба Тургеневской библиотеки // Орл. правда. - 1984. - 14 янв. - С.4.

О книгах, вывезенных гитлеровцами в годы войны из Парижа.

363. Этот о тургеневских местах // Орл. правда. - 1984. - 25 янв. - С.4. - Сото.

О выставке работ "Родине поклонитесь" фотохудожника из Москвы В.Гришкова в конференц-зале Дома печати.

364. Яковлева Е. Родине поклонитесь // Орл. комсомолец. - 1984. - 25 янв. - С.3. - Фото.

Аннот. см. № 363.

365. Борисиков В. Земский врач // Орл. правда. - 1984. - 18 февр. - С.4.

Аннот. см. № 83.

366. Прокопов Л. Найдена в Берлине // Орл. правда. - 1984. - 8 апр. - С.4.

О судьбе книги Л.Н.Толстого "Анна Каренина" из русской Тургеневской библиотеки в Париже, вывезенной в годы войны

в Германию.

367. Максимова Л. Пополняется Тургениана // Орл. правда.
- 1984. - 21 апр. - С.4.

О новых материалах, поступающих в фонд музея А.С.Тургенева из многих государств.

368. Кирилловская Н. Творческие контакты // Орл. правда.
- 1984. - 18 мая. - С.4.

Аннот. см. № 155.

369. Бологина О. Труд был немалый // Орл. правда. - 1984.
- 26 мая. - С.3.

А.С.Тургенев - как критик и редактор фетовских сборников стихов и переводов.

370. Лванова А. То, что было прудом Савиной // Орл. комсомолец. - 1984. - 29 мая. - С.4.

О затянувшихся работах по реставрации пруда в Спасском-Лутовинове.

371. Пантелеев В. Стихия чувств // Орл. комсомолец. - 1984. - 17 июля. - С.4. - Фото.

Об оформлении романа "Дворянское гнездо" (М.: Дет. лит., 1974) московским художником-иллюстратором В.Пановым.

372. Кирилловская Н. Спасенные сокровища // Орл. правда.
- 1984. - 24 июля. - С.3.

Аннот. см. № 154.

373. Пантелеев В. Новое о Тургеневе // Орл. правда. - 1984.
- 12 авг. - С.3.

О книге Н.Ф.Будановой "Роман А.С.Тургенева "Новь" и революционное народничество 1870-х годов" (Л.: Наука, 1983).

374. Корнилов В. В память о Спасском // Орл. правда. - 1984. - 19 авг. - С.4.

Информация о сувенирном издании открыток "На родине А.С.Тур-

генева".

375. Овсянникова О. Из истории Спасского // Орл. правда. - 1984. - 14 сент. - С.4.

Аннот. см. № 105.

376. Катанов В. Родное имя // Орл. правда. - 1984. - 15 сент. - С.3.

Лирическая заметка о тургеневских местах Оплощины.

377. Кирилловская Н. Человеку нужен наставник // Орл. правда. - 1984. - 15 сент. - С.3.

О духовном и эпистолярном наследии И.С.Тургенева.

378. Малов Н., Гунали А. В Спасском-Лутовинове // Орл. правда. - 1984. - 15 сент. - С.3.

Стихи о Спасском.

379. Сивкова А. Радостные встречи // Орл. правда. - 1984. - 15 сент. - С.3.

Из воспоминаний автора о встрече с народным артистом СССР Б.Фрейдликом, игравшим роль И.С.Тургенева на сцене Академического театра им.А.С.Пушкина.

380. Тургенев И.С. Фото А.А.Демьера (1865) // Орл. правда. - 1984. - 15 сент. - С.3.

381. Тургеневские торжества в Орле // Орл. комсомолец. - 1984. - 15 сент. - С.1.

Информация о традиционном, осеннем литературном празднике, посвященном творчеству И.С.Тургенева.

382. Вологина О. Величие таланта // Орл. правда. - 1984. - 16 сент. - С.4.

Биографические данные. Тургенев как мастер художественного слова.

383. Маталова Н. Величальная Тургеневу // Орл. правда. - 1984. - 18 сент. - С.4.

0 Тургеневском традиционном празднике, проходившем в Орле и Спасском-Лутовинове.

384. А вновь - тургеневская осень // Орл. комсомолец. - 1984. - 19 сент. - С.4. - Фото.

0 Тургеневском празднике, проходившем в Спасском.

385. Осень в Спасском : Фото Г.Богатова // Орл. правда. - 1984. - 22 сент. - С.4.

386. Шатунов Б. Впервые в Орле // Орл. правда. - 1984. - 29 сент. - С.3.

Упоминается факт освобождения Спасского-Лутовинова от немцев.

387. Сапронова Н. "С душой молодых и чистой..." // Орл. комсомолец. - 1984. - 2 окт. - С.4.

0 пребывании А.С.Тургенева в д.Шашкино (Иценский уезд), родовом имении Бееров, с которыми дружил писатель.

388. Овсянникова О. Орел тургеневский // Орл. правда. - 1984. - 4 окт. - С.2. (Горс.с.). - Фото.

0 тургеневских местах в Орле.

389. Балькова Л. На рисунках - Тургенев // Орл. правда. - 1984. - 13 окт. - С.4. - Фото.

0 карандашных рисунках, выполненных П.Винardo.

390. Пчелкин М. Осваивая классику // Орл. правда. - 1984. - 25 окт. - С.3.

0 постановке пьесы "Нахлебник" в театре много зрителя г.Орла.

390а. Третьякова Г. Образы тургеневского края // Орл. правда. - 1984. - 8 ноября. - С.4.

Упоминается о серии акварелей Л.Н.Былинко "На родине А.С.Тургенева".

391. Сапронова Н. Из архива - в историю // Орл. комсомо-

лец. - 1984. - 30 дек. - С.4.

О корреспондентке Тургенев А.Змеевой, в судьбе которой он принимал деятельное участие.

1985

Книги

392. "Родине поклонитесь!" : По тургеневским местам. - Орел, 1985. - / 20 с. /.

Аннот. см. № 125.

Журналы и газеты

393. Жуликова Н. Творческая лаборатория // Блокнот агитатора. - 1985. - № 17. - С.18-20.

О постановках произведений И.С.Тургенева на сцене Орловского драмтеатра.

394. Андреева Т. На прославленной сцене // Орл. правда. - 1985. - 13 февр. - С.4.

Информация о премьере спектакля "Накануне", состоявшейся в Государственном академическом Малом театре.

395. Вологдина О. Хозяйка бесценных сокровищ // Орл. правда. - 1985. - 15 февр. - С.4.

Аннот. см. № 147.

396. Максимова Л. Книжки, опаленные войной // Орл. правда. - 1985. - 23 февр. - С.4.

О книгах из Парижской библиотеки И.С.Тургенева, найденных в годы войны.

397. Памятник Тургеневу в г.Орле : Фотоэтюд В.Митрохина // Орл. комсомолец. - 1985. - 30 марта. - С.3.

398. Седова Н. Документы рассказывают // Орл. правда. - 1985. - 2 апр. - С.3.

О Спасоком-Дутыгине в годы войны.

399. Андреева Т. Книга о Тургеневе // Орл. правда. - 1985. - 12 апр. - С.4.

Информация о книге В.Чалмаева "Аван Тургенев. Жизнь. История души. Творчество", готовящейся в издательстве "Современник".

400. Богданов Б. Грачи. Соловьиная рожа // Орл. правда. - 1985. - 19 мая. - С.3.

Два рассказа о Спасском.

401. Макашов А. Реставрируется "флигель изгнанника" // Орл. правда. - 1985. - 22 июня. - С.4.

402. Балыкова Л. Первые наброски // Орл. правда. - 1985. - 29 июня. - С.4.

Из истории написания романа "Отцы и дети".

403. Стадник Л. Фотоальбом о Спасском // Орл. правда. - 1985. - 7 июля. - С.4.

Информация о фотоальбоме "Душа моя, все мысли мои в России", выпущенном в издательстве "Планета" (М., 1985).

404. Уртман Р. Заведи будильник на восход // Орл. комсомолец. - 1985. - 30 июля. - С.2.

О работе студенческого строительного отряда "Зодчий" Орловского художественного училища по благоустройству Спасско-Лутовиновского парка.

405. Пантелеев В. Среди книг Тургенева // Орл. правда. - 1985. - 20 авг. - С.3.

Аннот. см. № 213.

406. Балыкова Л. Памяти Тургенева // Орл. правда. - 1985. - 31 авг. - С.4.

Заметка о вышедшей в свет в Канаде библиографии сочинений И.С.Тургенева и исследований историко-литературного характера, составленной канадским тургеневедом Н.Лекулиным.

407. Молозева А. Им восхищаются, у него учатся // Орл. правда. - 1985. - 21 сент. - С.4.

Интерес к творчеству И.С.Тургенева в Болгарии.

408. Магашов А. И. Будни тургеневского села; 2. Тилиал или заповедник? : Письма из Спасского-Лутовинова // Орл. правда. - 1985. - I, 2 окт.

Аниот. см. № 206.

409. Сизов П. Любимец Тургенева // Орл. правда. - 1985. - 12 окт. - С.4.

О почитании писателем таланта польского скрипача и композитора Г.Венявского, о встречах с ним.

410. Пантелеев В. "Жертвую безвозмездно..." : И.С.Тургенев о крестьянском вопросе // Орл. правда. - 1985. - 20 окт. - С.3.

Об отдаче земли крестьянам с.Спасское-Лутовиново в октябре 1863 г.

411. Михайлова Е. Великому писателю посвящается // Орл. правда. - 1985. - 20 ноября. - С.4.

Литературно-музыкальный вечер, посвященный 167-й годовщине со дня рождения.

412. Андреева Т. Книжки наших земляков // Орл. правда. - 1985. - 6 дек. - С.4.

Информация о выходе в свет книги "Романы и повести" И.С.Тургенева (М.: Худож. лит., 1986).

413. Бакуменко В. "Любить добро и верить" // Орл. правда. - 1985. - 8 дек. - С.3.

О публикации "Воспоминаний о Тургеневе" американского писателя Я.Бойесена, встречавшегося с ним в Париже в 1873 и 1879 годах (Сб.: "Роман отечественной классики". - М.: Худож. лит., 1985).

414. Тургеневские места : Рис. Н.Шикунова // Орл. правда.
- 1985. - 18 дек. - С.3.

415. Михайлова Е. Подарки музею // Орл. правда. - 1985.
- 20 дек. - С.4.

О книгах, фотографиях, иллюстрациях, поступивших в фонды музея И.С.Тургенева от почитателей таланта писателя.

1986

416. Тургенев И. Степовик. Серебряная птица и желтая лягушка : / Сказки / // Орл. комсомолец. - 1986. - 27 сент. - С.3.

Книги

417. Громов В.А. Писатель и критика. - Тула: Приок. кн. изд-во, 1986. - 207 с.

Аннот. см. № 2.

418. Жуков Д. Любовь и смерть А.К.Толстого // Жуков Д. Звезда вдохновения. - Тула, 1986. - С.183-235.

Аннот. см. № 32.

Газеты

419. Максимова Л. Чей это автограф? // Орл. правда. - 1986. - 11 янв. - С.4.

О судьбе книги "Прошлые" из родовой библиотеки Тургенева, переданной в музей писателя в 1928 году из Ленинграда А.А.Жуковским.

420. Андреева Т. "Переписка А.С.Тургенева" // Орл. правда. - 1986. - 15 янв. - С.4.

Информация о двухтомнике, готовящемся к выпуску в издательстве "Художественная литература".

421. Шатунов Б. Сюжет для полужантасического рассказа // Орл. правда. - 1986. - 8 февр. - С.4.

О прототипе героини повести И.С.Тургенева "Клара Милич" - артистке, выдавшейся оперной певице Е.П.Кагминой.

422. Богданова Л. Спасское : 80 лет назад // Орл. правда. - 1986. - 9 февр. - С.3.

Аннот. см. № 181.

423. Макушев А. Юность Тургенева // Орл. правда. - 1986. - 1 марта. - С.4.

Аннот. см. № 99.

424. Дмитрохина Л. "Дворянское гнездо" : Легенды, действительность, возможности // Орл. правда. - 1986. - 8 марта. - С.4.

Аннот. см. № 127.

425. Раев М. Хранить наследство... // Орл. правда. - 1986. - 19 марта. - С.4.

Упоминается о письмах И.С.Тургенева к его французским друзьям, опубликованных впервые в 1937 г. в сборнике "Литературное наследство".

426. Шатунов Б. Вдохновившая Тургенева // Орл. правда. - 1986. - 5 апр. - С.4.

О прототипе Лизы Калитиной - поэтессе Е.Н.Шаховой, с которой писатель встречался в Петербурге весной 1837 года.

427. Кирилловская Н. Хранители духовного наследства // Орл. правда. - 1986. - 18 мая. - С.3.

О вкладе в музейное дело работников музея И.С.Тургенева.

428. Токарев В. Неизвестное письмо И.С.Тургенева // Орл. правда. - 1986. - 24 мая. - С.4.

Приводится полный текст письма "Студентам" от 28 февраля (12 марта) 1878 г. и рассказывается история его разыскания.

429. Громов З. Первые снимки Спасского // Орл. правда. - 1986. - 31 мая. - С.4.

Аннот. см. № 191.

430. Неделина Е. Что мы оставим будущему? // Орл. комсомолец. - 1986. - 7 июня. - С.3.

О проблемах сохранения "Дворянского гнезда", поднимавшихся на вечере-диспуте "Легенды и были Дворянского гнезда", проходившем в музее Тургенева.

431. Громов В. Критик и писатель // Орл. правда. - 1986. - 11 июня. - С.3.

О дружбе и встречах В.Белинского и А.С.Тургенева.

432. Андреева Т. Для зарубежных читателей // Орл. правда. - 1986. - 4 июля. - С.4.

Информация о подготовке к изданию произведений А.С.Тургенева на зарубежных языках в издательстве "Радуга".

433. Брежнев В. Тем летом в Шашкино // Орл. правда. - 1986. - 10 июля. - С.3.

О дружеских отношениях Т.А.Бакуниной с А.С.Тургеневым, об их переписке.

434. Владимиров А. На память об Орловщине // Орл. правда. - 1986. - 10 авг. - С.4.

Информация о наборе открыток "Тургеневское лукоморье", выпущенном по заказу Орловского бюро путешествий и экскурсий.

435. Длин Н. Вы любите Спасское? // Орл. правда. - 1986. - 17 авг. - С.4.

Аннот. см. № 229.

436. Парк помолодел // Орл. правда. - 1986. - 20 авг. - С.4.

О реставрационных работах в Спасском, проводимых коллективом строительно-монтажного управления "Орелстрой".

437. Почечикин В. Оставим будущему музей // Орл. комсомолец. - 1986. - 23 авг. - С.4.

О необходимости сохранения предполагаемого дома Калитиных, о возможности создания в нем музея тургеневских героев.

436. Сизов П. Тургенев и Бородин // Орл. правда. - 1986. - 10 сент. - С.4.

О знакомстве в Париже в 1860 г., об отношении к творчеству друг друга.

439. Громов В. Первый биограф Тургенева // Орл. правда. - 1986. - 11 сент. - С.4.

О неизвестных записях устных рассказов писателя его биографом М.И.Семевским. Есть сведения о дочери Тургенева.

440. Андреева Т. Работы орловцев - в Крыму // Орл. правда. - 1986. - 13 сент. - С.4.

О композиции в бронзе "Тургенев" орловского скульптора Л.Бугая, представленной на выставке историко-археологического музея в Керчи.

441. Тихкин Е. Интересные воспоминания // Орл. правда. - 1986. - 21 сент. - С.4.

О книге В.Н.Житовой "Воспоминания о семье И.С.Тургенева", вышедшей в свет в Красноярском книжном издательстве.

442. Балькова Л. И.С.Тургенев-сказочник // Орл. комсомолец. - 1986. - 27 сент. - С.3.

О ранее неизвестных сказках для детей, сочиненных писателем в последние годы жизни.

443. Алексина Р. Прообраз Базарова // Орл. правда. - 1986. - 30 сент. - С.4.

Аннот. см. № 11.

444. Балькова Л. В гости к Тургеневу // Орл. комсомолец. - 1986. - 9 окт. - С.3.

О поездке музейных работников по Тургеневским местам: с.Льгов, Шаблыкино, Елизово.

445. Пантелеев В. Перечитываю заново // Орл. правда. - 1986. - 15 окт. - С.4.

Наши современники о Тургеневе.

445. Громов В. "От лица Ивана Сергеевича" : Известные записи устных рассказов Тургенева // Орл. правда. - 1986. - 5 ноября. - С.4.

О первом биографе писателя М.И.Семевском, о его записях бесед Тургенева с друзьями.

447. Леонидова В. В библиотеке Тургенева // Орл. правда. - 1986. - 19 ноября. - С.4.

Информация о вечере, посвященном 168-й годовщине со дня рождения писателя, состоявшемся в летории Государственного музея А.С.Тургенева.

448. Власова В. Вечер в музее // Орл. комсомолец. - 1986. - 20 ноября. - С.3.

Аннот. см. № 145.

449. Громов В. "Брак по любви" : Известные записи устных рассказов Тургенева // Орл. правда. - 1986. - 27 ноября. - С.4.

Рассказы о замужестве дочери писателя - Полины, о любви И.С.Тургенева к Т.Бакуниной, записанные М.И.Семевским.

1987

450. Тургенев И.С. Новь : Рассказы. Роман. - Тула: Приок. кн. изд-во, 1987. - 477 с.

Книги

451. Бельская А.А. И.С.Тургенев и И.А.Гончаров : (К вопросу личных и творч. связей). (Материал в помощь лектору). - Орел, 1987. - 27 с.

452. Сазонов Д.С. Овсянникова О.Н. Государственный музей

И.С.Тургенева : Путеводитель. - 2-е изд., исправл. и доп. - Тула: Приок. кн. изд-во, 1987. - 96 с., ил.

Аннот. см. № 143.

Газеты

453. Михайлова Е., Егорова Л. Новые поступления // Орл. правда. - 1987. - 22 янв. - С.4.

О фотокопиях писем П.Виардо и рекомендательного письма писателя В.П.Боткину.

454. Громов В. "Любимые твои яблн" // Орл. правда. - 1987. - 31 янв. - С.4.

Об отношении матери писателя В.П.Тургенева* к творчеству А.С.Пушкина.

455. Казимирова Л. О чем рассказывали старинные вещи // Орл. комсомолец. - 1987. - 20 февр. - С.3.

О краеведческом музее в Топках, бывшем владении Лутовиновых. Об отражении этих мест в произведениях Тургенева.

456. Макашов А. Тропа к Тургеневу // Орл. правда. - 1987. - 20 февр. - С.4.

Интервью с заведующим музеем-усадьбой Н.П.Одним о проблемах переустройства и реставрации Спасского-Лутовинова.

457. Кондратенко А. Кипят страсти на тихой улице // Орл. комсомолец. - 1987. - 14 марта. - С.2.

О судьбе Дворянского гнезда, о его разорении и бесхозности.

458. Третьякова Г. Дышит жизнью портрет // Орл. правда. - 1987. - 30 апр. - С.2.

Фотография бюста А.С.Тургенева, выполненного из дерева орловским скульптором Б.Д.Болотовым.

459. Почечин В. Пока свеча горит, можно еще помочь Тургеневскому музею в Вуживале // Орл. правда. - 1987. - 9 мая. - С.3-4.

О посещении Спасского-Лутовинова организатором музея Тургенева в Буживале А.Я.Звигильским, об угрозе продажи с аукциона дома Тургенева во Франции.

460. Золотов М. Вторая жизнь флигеля // Орл. правда. - 1987. - 27 мая. - С.4.

Об окончании реставрации флигеля в Спасском.

461. Андреева Т. Фоторассказ о писателе // Орл. правда. - 1987. - 17 июля. - С.4.

Информация о подготовке к выпуску в свет альбома "Тургенев. Жизнь. Искусство. Время" в издательстве "Советская Россия".

462. Громов В. Новая жизнь флигеля : Какой быть экспозиции в нем? // Орл. правда. - 1987. - 18 июля. - С.4.

О ссылке писателя в Спасское в 1852 году, об экспозициях, связанных с творчеством И.С.Тургенева этого периода.

463. Брежнев В. Плоды дружбы : Интернациональное завешание И.С.Тургенева.// Орл. правда. - 1987. - 1 авг. - С.4.

О любви И.С.Тургенева к болгарскому народу, о знакомстве писателя с женой Д.Благоева Велой Хивковой.

464. Власов В. "Достойный начальник отличного войска..." // Орл. правда. - 1987. - 8 сент. - С.4.

О двоюродном деду И.С.Тургенева генерале Н.А.Даврове.

465. Балыкова Л. Завешание поколения // Орл. комсомолец. - 1987. - 15, 17, 22 сент. - Фото.

О книгах леморальной библиотеки И.С.Тургенева.

466. Макашов А. Второе рождение // Орл. правда. - 1987. - 24 сент. - С.3.

Аннот. см. № 207.

467. Власов В. Декабрист-орловец // Орл. комсомолец. - 1987. - 26 сент. - С.4-5.

О дружеских отношениях И.Ф.Драсова и И.С.Тургенева.

468. Малыгина О. Признание в любви // Орл. правда. - 1987. - 29 сент. - С.3.

Фоторепортаж о традиционном тургеневском празднике, проходившем в Спасском.

469. Сафонова Е. К Тургеневу - с поклоном // Орл. комсомолец. - 1987. - 29 сент. - С.4.

Фоторепортаж о Тургеневском празднике в Спасском.

470. Громов В. Сподвижники : Новое о И.С.Тургеневе и цензоре В.В.Дьзове // Орл. правда. - 1987. - 10 окт. - С.4.

О творческом содружестве писателя и цензора "Записок охотника".

471. Хидкова С. Тургенев в кругу друзей // Орл. правда. - 1987. - 24 окт. - С.4.

О дружеских отношениях писателя с семейством Тютчевых.

472. Громов В. Первый отзыв о Спасском // Орл. правда. - 1987. - 15 ноября. - С.3.

О первом "путеводителе" по Спасскому - "Летняя поездка к российским литературным знаменитостям" (1855 г.), принадлежавшем перу известного писателя и критика Дружинина.

473. Михайлова Е. В дар музею // Орл. правда. - 1987. - 10 дек. - С.4.

О новых экспонатах музея, поступивших от почитателей таланта писателя.

474. Сафонова Е. Среди шумного бала // Орл. комсомолец. - 1987. - 10 дек. - С.2.

Тургеневский бал во Дворце пионеров им.Д.А.Гагарина для девятиклассников школы № 1, закончивших изучение творчества писателя.

1988

Книги

475. Емельянов В.Г. "Дворянское гнездо" в городе Орле : историческая справка. - Орел, 1988. - 36 с.

Аннот. см. № 121.

Газеты

476. Михайлова Е. Судьба библиотеки // Орл. правда. - 1988. - 3 янв. - С.3.

Из истории создания Парижской библиотеки И.С.Тургенева.

477. В секретариате Союза писателей СССР // Лит. Россия. - 1988. - 22 янв. - С.14; Орл. правда. - 1988. - 24 янв. - С.3.

Перечень членов Всесоюзного тургеневского комитета, созданного постановлением секретариата Союза писателей СССР.

478. Внуки великого земляка // Орл. комсомолец. - 1988. - 30 янв. - С.2. - Фото.

О потомках тургеневского рода по линии дяди писателя - Петра Николаевича и его дочери Елизаветы Петровны Кротер.

479. Балькова Л. Объявлен год Тургенева // Орл. правда. - 1988. - 7 февр. - С.4.

О подготовке тургеневедов Орла и области к празднованию 170-летнего юбилея писателя.

480. Пантелеев В. Сочинение на важную тему // Орл. правда. - 1988. - 7 февр. - С.3.

Размышления о необходимости знакомства орловских школьников с музеем И.С.Тургенева для более успешного изучения творчества писателя.

481. Золотулина М. Послания из прошлого // Орл. правда. - 1988. - 13 февр. - С.4.

О 125-летнем юбилее Тургеневской школы, открытой писателем в селе Спасское-Лутовиново в 1863 г.

482. Макашов А. Одно из прекрасных мест нашей Родины : Спасское-Лутовиново : проблемы и решения // Орл. правда. - 1988. - 25 февр. - С.3.

Аннот. см. № 208.

483. Громов В. "Крепость нравственного состава" : Новое о Тургеневе и Спасском // Орл. правда. - 1988. - 6 марта. - С.3.

Аннот. см. № 86.

484. Памяти Юлии Вревской // Орл. правда. - 1988. - II марта. - С.4.

Упоминается факт благословения И.С.Тургеневым Д.Вревской перед отправкой на войну в Болгарию.

485. Громов В. Преемственная связь // Орл. правда. - 1988. - 20 марта. - С.3.

Об общности взглядов И.С.Тургенева и Т.Н.Грановского. Стремление писателя и историка к освобождению народа от крепостного права.

486. Громов В. Борьба крестьян с кабаком // Орл. правда. - 1988. - 26 марта. - С.3.

Аннот. см. № 188.

487. Гунали А. "Диснейленд" для взрослых? // Орл. правда. - 1988. - 3 апр. - С.3.

Отклик на статью "Одно из прекраснейших мест нашей Родины" о невозможности передачи мемориальной библиотеки Тургенева из Орла в Спасское.

488. Захаров А. Вокруг библиотеки И.С.Тургенева // Орл. правда. - 1988. - 3 апр. - С.3.

О нецелесообразности передачи мемориальной библиотеки писателя из орловского музея в Спасское-Лутовиново.

439. Сафронова В. Курс на сотрудничество // Орл. правда.
- 1988. - 3 апр. - С.3.

О единых задачах сотрудников музея И.С.Тургенева в Орле и музея-заповедника Спасское-Лутовиново.

490. Коробков В. Бунинские реликвии // Орл. правда. -
1988. - 14 апр. - С.4.

О ценных поступлениях из-за границы в фонды музея А.С.Тургенева.

491. Громов В. На средства писателя : К 125-летию Спасско-Лутовиновской школы // Орл. правда. - 1988. - 17 апр. - С.3.

Аннот. см. № 190.

492. Андреева Т. По тургеневским местам // Орл. правда. -
1988. - 21 мая. - С.4.

Информация о фотоальбоме Б.Богданова и А. и В. Собровиных "Душа моя, все мысли мои в России. А.С.Тургенев", готовящемся к изданию в Москве (Планета, 1989).

493. Лидина С. Встреча книголюбов // Орл. правда. - 1988.
- 21 мая. - С.4.

Заметка о выступлении сотрудника музея Тургенева Е.В.Проца с сообщением "Новое о Тургеневе" на заседании клуба книголюбов им.Н.С.Лескова.

494. Быть Всесоюзным Тургеневским чтениям // Орл. правда.
- 1988. - 14 июня. - С.2.

С первого заседания Всесоюзного Тургеневского комитета по пропаганде и изучению наследия писателя, состоявшегося в Москве. Приурочено к 170-летию со дня рождения.

495. Мищенко А. Краски Бекина дуга // Орл. правда. - 1988.
- 28 июня. - С.4.

Поход кружковцев областной станции юных туристов на знаменитый Бекин дуг и в родовое имение отца писателя - село Тур-

генево.

496. Коробков В. Готовится выставка // Орл. правда. - 1988. - 16 июля. - С.4. - Фото.

О подготовке выставки "Тургенев и его окружение" в Государственном музее писателя, приуроченной к празднованию 170-летнего юбилея со дня рождения.

497. Корнев В. Календари-сувениры // Орл. правда. - 1988. - 27 июля. - С.4.

Упоминается карманный календарик с изображением памятника А.С.Тургеневу в Орле, выпущенный издательством "Коммунар" (г.Тула).

498. Коробков В. "Тургенев и его окружение" // Орл. правда. - 1988. - 17 авг. - С.4. - Фото.

Информация о выставке, приуроченной к 170-летию со дня рождения писателя.

499. / Объявление о выставке художников Былинко "Родина поклонитесь", открывшейся в Спасском-Лутовинове, посвященной 170-летию со дня рождения А.С.Тургенева / // Орл. правда. - 1988. - 17 авг. - С.4.

500. Котиков Л., Шапочка В. Забытые воспоминания // Орл. комсомолец. - 1988. - 23 авг. - С.3.

О рассказе известного русского охотника Г.Смаковского "Охота в окрестностях Болхова", где дается описание любимых охотничьих мест Тургенева в Козельском уезде Каужской губернии.

501. Федорова В. Выставка размером с музей // Орл. правда. - 1988. - 23 авг. - С.3.

Об экспонатах выставки "Тургенев и его окружение".

502. Рыжикова Т. "Родина поклонитесь" // Орл. правда. - 1988. - 24 авг. - С.4.

О работах художников Былинко, представленных на выставке в Спасском.

503. Иванова Л. Дело о земле // Орл. правда. - 1988. - 2 сент. - С.4.

О заступничестве И.С.Тургенева за крестьян д.Кальны от жестокого купца Микина.

504. Громов В. "На пути к сердцу читателя" // Орл. правда. - 1988. - 4 сент. - С.3.

Аннот. см. № 87.

505. Давидова Л. Памяти писателя // Орл. правда. - 1988. - 7 сент. - С.4.

О литературно-музыкальной композиции, посвященной памяти Тургенева, проходившей в музее писателя в Орле.

506. Чистякова Л. Образ чистой поэзии // Орл. правда. - 1988. - 10 сент. - С.4.

Об актрисе, сыгравшей Лизу Калитину, Е.А.Полевицкой, воспоминания которой экспонируются в музее писателя.

507. Максимова Л. "Порождены этими шедрыми краями" // Орл. правда. - 1988. - 21 сент. - С.4.

Экскурсия по выставке, посвященной жизни и творчеству И.С.Тургенева и его горячему поклоннику Б.К.Зайцеву, представленной в музее писателя.

508. Малыгина О. Тургеневская осень // Орл. правда. - 1988. - 27 сент. - С.3.

Аннот. см. № 239.

509. Сизов П. В записках Танеева // Орл. правда. - 1988. - 12 окт. - С.4.

Из дневника русского музыканта С.И.Танеева о величии, задушевности и обаятельности И.С.Тургенева.

510. Громов В. Корни таланта // Орл. правда. - 1988. -

14 окт. - С.3.

Аннот. см. № 85.

511. Курляндская Г. "Добрые дела не разлетятся дымом..."

// Оrl. правда. - 1988. - 16 окт. - С.3.

О гуманистическом пафосе в творчестве А.С.Тургенева.

512. Кирилловская Н. Ступени памяти // Оrl. правда. -

1988. - 14 сент. - С.4.

Аннот. см. № 131.

513. Сафонов А. В воспоминаниях современников // Оrl.

правда. - 1988. - 23 окт. - С.4.

О книге "А.С.Тургенев в воспоминаниях современников", приуроченной к 170-летию со дня рождения (М.: Правда, 1988).

514. Троицкий Н. Благодатная тема // Оrl. правда. - 1988.

- 27 окт. - С.4.

Аннот. см. № 244.

515. Рыков Л. "На тысячу верст кругом Россия - родной

край" // Оrl. правда. - 1988. - 28 окт. - С.4.

Аннот. см. № 216.

516. Уракова Л. Таинство великой дружбы // Оrl. правда.

- 1988. - 9 сент. - С.3.

О взаимоотношениях А.С.Тургенева и И.Н.Толстого.

517. Федоров С. "Революцией призванные" // Оrl. правда.

- 1988. - 13 сент. - С.3.

Аннот. см. № 165.

518. Гордость отечественной литературы // Оrl. правда. -

1988. - 2 нояб. - С.1, 4.

О торжественном вечере, посвященном 170-летию со дня рождения А.С.Тургенева, состоявшемуся 1 ноября в Москве, в Конном зале Дома Советов.

519. Александров И. Душа заходит от боли... // Оrl.

правда. - 1988. - 8 ноября. - С.3.

Стихи мценского поэта, посвященные И.С.Тургеневу.

520. Блинов В.Н. Осенняя мелодия // Орл. правда. - 1988.
- 8 ноября. - С.3.

Член Союза художников СССР, автор литературной экспозиции в Спасском делится мыслями о том, как Тургенев вошел в его творчество. Аллюстрация художника к роману "Отцы и дети".

521. Егоров И. В поисках "сильного героя" // Орл. комсомолец. - 1983. - 8 ноября. - С.3.

Отношение А.С.Тургенева к деятельности П.Г.Зайцевского.

522. Мандель А. Сомнитель и лицедей // Орл. правда. - 1988. - 8 ноября. - С.3.

О дружбе А.С.Тургенева и М.С.Щепкина. Приезд актера в Спасское.

523. Ульянов М. Русская классика на сцене // Орл. правда. - 1988. - 8 ноября. - С.4.

Заметка о фестивале в Орле "Лучшие актерские работы театров РСФСР", посвященном двум юбилярам - Щепкину и Тургеневу.

524. Алексина Р. Орловские бульвары // Орл. правда. - 1988. - 25 ноября. - С.3.

О новой книге О.П.Власовой "Орловские бульвары и скверы" (Тула, 1988), в которой упоминается пожелание Н.С.Лескова поставить памятник Тургеневу на "Тургеневском берегу".

525. Вологина О. Хранитель сокровищ // Орл. комсомолец. - 1988. - 30 ноября. - С.3.

К 70-летию юбилей со дня основания музея А.С.Тургенева.

526. Андреев С. Провинциалы грустные и смешные // Орл. правда. - 1988. - I дек. - С.4.

О премьеры "Старинного спектакля" по произведениям А.С.Тургенева на сцене Орловского драматического театра в год 170-

летия писателя.

527. Михайлова Е. Музеи - 70 лет // Орл. правда. - 1988.
- 4 дек. - С.8.

О работниках музея, его экспонатах, большой выставке из фондов музея, приуроченной к юбилею.

528. Понятовский А. Назначен Наркомпросом // Орл. правда.
- 1988. - 9 дек. - С.4.

Аннот. см. № 163.

529. Марков Р., Сасин А. А грянул бал // Орл. правда. -
1988. - 10 дек. - С.4.

Информация о литературном бале героев произведений И.С.Тургенева, проходившем во Дворце пионеров им.Д.Гагарина.

530. "Тургенев собирает друзей" // Орл. комсомолец. -
1988. - 13 дек. - С.3.

Фоторепортаж о литературном бале старшеклассников во Дворце пионеров.

531. Кулакова Л. Встреча в гостиной // Орл. правда. -
1988. - 18 дек. - С.4.

Информация о театрально-музыкальной гостиной в областной библиотеке им.Н.К.Крупской, где показывался отрывок из спектакля "Провинциалка" по одноименной пьесе И.С.Тургенева.

1989

Книги

532. Чалмаев В.А. И.С.Тургенев : Жизнь и творчество. -
Тула: Приок. кн. изд-во, 1989. - 445 с. - (Отчизне посвятим).
Аннот. см. № 37.

Газеты

533. Сухенко Л. Заглядывая в историю // Орл. правда. -

1989. - 3 янв. - С.4.

Версия о приезде М.Щепкина и В.Белинского к Тургеневу в Спасское в 1846 г. О неоднократных приездах М.Савиной в Спасское и Орел.

534. Шматов В. Дала семейные // Орл. правда. - 1989. - 15 янв. - С.3.

Отрывок из пьесы В.Шматова "Повесть о том, как поссорились и примирились Иван Сергеевич с Львом Николаевичем". О неоднозначных отношениях между Тургеневым и Толстым.

535. Громов В. Союз честных сердец // Орл. правда. - 1989. - 20 янв. - С.3.

Аннот. см. № 38.

536. Александров Л. Город на Зуше // Орл. правда. - 1989. - 22 янв. - С.3.

О Спасском-Лутовинове в книге А.Макашова "На семи холмах" (Тула: Приок. кн. изд-во, 1988).

537. Громов В. На родной почве // Орл. правда. - 1989. - 27 янв. - С.4.

Аннот. см. № 189.

538. Балыкова Л. Посланник русской культуры // Орл. правда. - 1989. - 14 февр. - С.4.

О месте И.С.Тургенева в становлении русско-европейских культурных связей.

539. Громов В. "От истинно любящего товарища" // Орл. правда. - 1989. - 26 февр. - С.3.

Аннот. см. № 148.

540. Коробков В. Трость Тургенева // Орл. правда. - 1989. - 25 марта. - С.4.

История тургеневской трости с монограммой, переданной в музей писателя лаемовским коллекционером Н.А.Никифоровым.

541. Сергейко С. Автографы Тургенева // Орл. правда. - 1989. - 8 апр. - С.4.

О собрании автографов А.С.Тургенева, хранящемся в отделе редкой книги и рукописей Одесской государственной научной библиотеки им.А.М.Горького.

542. Громов В. Первые экскурсии в Спасское // Орл. правда. - 1989. - 21 мая. - С.3.

Экскурсии при жизни писателя и в первые годы советской власти.

543. Громов В. Поблизе к правде и к природе // Орл. правда. - 1989. - 2 июня. - С.3.

О художнике-иллюстраторе книг писателя, современнике А.С.Тургенева П.П.Соколове.

544. Копьева Т. "Был предан всей душой..." // Орл. правда. - 1989. - 4 июня. - С.4.

О камердинере Ивана Сергеевича Захаре Федорове.

545. Тарасова С. Отзовется душа, пойдут неги в пляс // Орл. правда. - 1989. - 7 июня. - С.4. - Фото.

Аннот. см. № 243.

546. Федоров С. Воспоминания о Дворянском гнезде // Орл. правда. - 1989. - 8 июня. - С.3. (Гор.с.).

Аннот. см. А-138.

547. Коробков В. "Его место в России" // Орл. правда. - 1989. - 14 июня. - С.4.

Из истории одного портрета, написанного при жизни писателя в 1875 году А.А.Харламовым. Публикуется репродукция с работы художника.

548. Сидоров В. Фонд культуры : программа действий // Орл. правда. - 1989. - 28 июля. - С.3.

О работе фонда по сбору средств на музей Тургенева в Були-

вале, о программе мероприятий под общим названием "И.С.Тургенев и Родина".

549. Громов В. Цикл акварелей Соколова // Орл. правда. - 1989. - 29 июля. - С.4.

История цикла акварелей к "Запискам охотника", созданных современником Тургенева П.П.Соколовым.

550. Арбузов Ю. На полотнах - край Тургенева // Орл. правда. - 1989. - 8 авг. - С.4.

Об экспозиции, подготовленной научными сотрудниками Дома-музея И.С.Тургенева в Спасском-Лутовинове.

551. Громов В. Первый учитель Спасской школы // Орл. правда. - 1989. - 26 авг. - С.3.

О первом учителе Спасской школы, открытой Тургеневым, А.Н.Соболеве.

552. Балыкова Л. Загадочная рукопись // Орл. комсомолец. - 1989. - 19 авг. - С.5.

О возвращении на родину рукописи романа "Отцы и дети".

553. Уолдингтон П. Краткая история создания романа "Отцы и дети" // Орл. комсомолец. - 1989. - 19 авг. - С.5.

О рукописи романа, о работе Тургенева над романом в Спасском.

554. Громов В. В смутное время // Орл. правда. - 1989. - 2 сент. - С.4.

О подтоге тургеневского дома в Спасском в январе 1906 года.

555. Андреева Т. От Тургенева к Чехову // Орл. правда. - 1989. - 22 сент. - С.4.

Информация о подготовке к выпуску книги Г.Бялого "Русский реализм. От Тургенева к Чехову" в Ленинградском отделении издательства "Советский писатель".

556. Миндыбаева Л. "Степной король Лир" - сосед Тургенева

// Орл. правда. - 1989. - 23 сент. - С.4.

Аннот. см. № 15.

557. Протасов В. Тени прошлого : Глава из повести // Орл. правда. - 1989. - 15 окт. - С.3.

Аннот. см. № III.

558. Громов В. Знать свою Россию // Орл. правда. - 1989. - 17 окт. - С.3. - Фото.

О картине "Спасское-Лутовиново, имение А.С.Тургенева", написанной Н.К.Бодаревским после смерти писателя.

559. Корнеев В. На память об Орловшине // Орл. правда. - 1989. - 26 окт. - С.4.

Упоминание о подготовке второго издания фотоальбома "Родина поклонитесь...", посвященного тургеньевским местам.

560. Громов В. Эмиссар // Орл. правда. - 1989. - 29 окт. - С.4.

Аннот. см. № 150.

561. Савинкин О. Быть ли тургеньевскому заповеднику? // Орл. правда. - 1989. - II ноября. - С.3.

О необходимости спасения льговского лесного массива - охотничьего уголка, связанного с жизнью и творчеством писателя.

562. Громов В. "...И женской любящей душой" // Орл. правда. - 1989. - 12 ноября. - С.3.

О книге В.Боровицкой "Эпилог" (М.: Прометей, 1989).

Взаимоотношения Тургенева и П.Виардо.

563. Неделина Е. С любовью к Тургеневу // Орл. правда. - 1989. - 15 ноября. - С.4.

День открытых дверей в музее Тургенева, приуроченный ко дню рождения писателя.

564. Громов В. "Сейчас не до музеев..." // Орл. правда. - 1989. - 25 ноября. - С.3.

Аннот. см. № 149.

565. Володин К. Вековая красота Спасского // Орл. правда.
- 1989. - 16 дек. - С.4.

О работе ученого совета, образованного при Государственном музее-заповеднике, по дальнейшему сохранению и реставрации Спасского парка.

ВСПОМОГАТЕЛЬНЫЕ УКАЗАТЕЛИАменной указатель

- | | |
|------------------------------|-------------------------------|
| Аиелло Н. - 78 | Арбузов Д. - 550 |
| Аксаков И.С. - (25) | Ардов Е. (Апрелева) - 35 |
| Аксаков С.Т. - (44, 51) | Арсеньев Вл. - 180 |
| Акулова С. - 79 | Афанасьев В. - 25 |
| Александр П (царь) - (35) | Афанасьева З. - 333 |
| Александров А. - 519 | Афонин Л.Н. - 120, (144), |
| Александров Л. - 536 | 316 |
| Александрова Л. - 80, 341 | Бакуменко В. - 332, 413 |
| Алексеев М. - 302 | Бакунина Т. - (28, 433, 449) |
| Алексеев Н. - 324 | Балыкова Л.А. - 81, 263, 265, |
| Алексина Р. - II, 309, 325, | 288, 331, 334, (346), 389, |
| 443, 524 | 402, 406, 442, 444, 465, |
| Алифанов А. - (25) | 479, 538, 552 |
| Анатольев М. - 272, 328 | Баскова М. - 232 |
| Андреев С. - 526 | Басманов А. - 82 |
| Андреева А. - 293 | Беер А.А. - (73) |
| Андреева Е. - 351 | Бееры - (387) |
| Андреева Л.К. - 255 | Белинский В. - (286, 347, |
| Андреева Т. - 314, 335, 340, | 431, 533) |
| 354, 399, 412, 420, 432, | Бельская А. - 246, 451 |
| 440, 461, 492, 555 | Бессарабский Г. - (285) |
| Андрей (крепостной) - (10) | Благоев Д. - (463) |
| Анненков П.В. (7), 35, 36, | Блинов В.Н. - 520 |
| (74) | Блок В. - 233 |
| Антонов С.Ф. - 169 | Богатов Г. - 268, 385 |
| Апрелева - см. Ардов Е. | Богданов Б.В. - 47, (107, |
| Апухтин А.Н. - (28) | 195, 219), 400, (492) |

- Богданова Л. - 181, 422
 Боголепов П. - 25
 Богомолова Р. - 275
 Богословский Н. - 1
 Бодаревский Н.Ч. - (558)
 Бойсен Я. - (413)
 Болотов В.Д. - (458)
 Борисиков В. - 83, 365
 Борисов И.П. - (70)
 Боровицкая В.Н. - 26, (562)
 Боровский Д.Б. - (326)
 Бородин А.П. - (438)
 Боткин В.П. - (28, 35, 61, 74, 85, 87, 453)
 Брежнев В. - 433, 463
 Брисов В.Я. - (320)
 Бугай Л. - (440)
 Буданова Н.Ф. - 1а, (373)
 Бунин И. - (8)
 Былинко - (390а, 499, 502)
 Бялый Г. - (555)
 Венявский Г. - (409)
 Виардо П. - (26, 36, 75, 80, 81, 331, 357, 389, 453, 562)
 Ликторов П.И. - (306)
 Винникова Г.Э. - 27, 42
 Вишневская А.Л. - 43
 Владимиров А. - 279, 434
 Власов В. - 464, 467
 Власова В. - 145, 448
 Власова О. - 298, (524)
 Войтоловская Э. - 44
 Волгина Г. - 311
 Волков В. - 183
 Волков К. - (236)
 Волков О. - 184, 185, 170
 Волкова Т. - 50
 Вологина О. - 146, 147, 291, 330, 369, 382, 395, 525
 Володин К. - 565
 Воложенинов И. - 84
 Вревская Ю.П. - (25, 26, 42, 97, 110, 115, 484)
 Вырубов Г.Н. - (324)
 Габель М.О. - (187)
 Гаецкий Ю.А. - 45
 Галоненко П. - 259
 Гаршин В. - (25)
 Гаршин Е.М. - (191)
 Гервинус Г. - (280)
 Голованов Я. - 186
 Гончаров И.А. - (451)
 Горбунов К. - (101)
 Гофф И. - 187
 Грановский Т.Н. - (485)
 Григорович Д.В. - (25, 28), 35, (74, 85, 87)
 Грищок В. - (363)

Громов В.А. - 2, 46, 85-88,
148, 149, 150, 188, 190,
191, 316, 322, 336, 337,
347, 358, 417, 429, 431,
439, 446, 449, 454, 462,
470, 472, 483, 485, 486,
491, 504, 510, 535, 537,
539, 542, 543, 549, 551,
554, 558, 560, 562, 564

Гунали А. - 378, 487

Гуральник Д.У. - 139

Гуркаленко В. - (116)

Гусев В. - 192

Гусев Н.Н. - 193

Давидова Л. - 505

Даданова Т. - 234, 254

Д-в - 24

Денъер А.А. - 380

Джеймс Г. - (332)

Динерштейн Е.А. - 68

Дмитрохина Л. - 127, 424

Днепроvский А. - 270

Доде А. - (307)

Дорофеев В. - 39, 128

Друганов И.А. - (141),

150, (158)

Дружинин А.В. - (28, 35, 74,

85, 86, 87, 472)

Дудченко В.А. - (234)

Дунаев М.М. - 28

Егоров А. - 521

Егорова Л. - 453

Егулов П. - 129

Емельянов В.Г. - 12, 121,

475

Епатко Д. - 194

Ерёмин А. - 299

Еремин М. - 48, 49

Ермак Б.А. - (156)

Ерохин А. - 303

Ефремов Э. - 195

Мекулин Н. - (339, 406)

Живкова В. - (463)

Жидкова С. - 471

Жикин - (503)

Житова В.Н. - 35, (36), 50,

(441)

Гоголь Н.В. - (31, 75, 89)

Муков Д. - 31, 32, 33, 418

Муковкин А.А. - (419)

Муликова Н. - 151, 284, 326,

348, 393

Муховицкий Л. - 40

Заборов П.Р. - 51

Завьялова И. - 89

Загородников Н. - 90, 91

Зайцев Б.К. - (34, 507)

Зайцев Н. - 196

Зайцевский П.Г. - (521)

Закаблук И. - 308

- Задужный В. - 258
 Захаров А. - 488
 Захарова Г. - 255
 Звигильская Т. - (81)
 Звигильский А.Я. - 459
 Зильберштейн И.С. - 130,
 (263)
 Злотин А. - 349
 Змеева А. - (391)
 Золотов М. - 460
 Золотулина М. - 481
 Иванов В. - 280
 Иванова С. - 264
 Иванова А. - (28), 370
 Иванова Л. - 503
 Иванова Н. - 235
 Ивашнев В. - 92
 Истомина В. - 122
 Кадымина Е.П. - (421)
 Казимирова А. - 455
 Калам А. - (51)
 Каррик В.А. - (74)
 Каррик Г.В. - (191)
 Катанов В. - 376
 Квятковский Е.В. - 52
 Кетчер Н.Х. - (67)
 Киреевский П.В. - (5, 10,
 70)
 Кирилловская Н.М. - 131,
 140, 153-155, (167),
 171, 197, 266, 274, 290,
 304, (351), 352, 359, 368,
 372, 377, 427, 512
 Клековкина Л. - (275)
 Ковалев В.А. - 53
 Ковалевский М.М. - 35
 Коваленко Д. - 132
 Кокоскин К. - 210, 223
 Колбасин Е.Я. - (7)
 Колесникова Л. - 355
 Колосова Н. - 237
 Кондратенко А. - 457
 Кони А.Ф. - 35
 Конусевич Е.Н. - 93
 Кончин Е. - 141, 156-158, (165)
 Копьева Т. - 544
 Корнев В. - 497
 Корнеев А. - 4, 278
 Корнеев В. - 559
 Корнилов В. - 374
 Коробков В. - 490, 496, 498,
 540, 547
 Косаренко Н. - 198
 Котиков Л. - 500
 Краснова Г. - 199
 Краукин С. - 94
 Кропоткин П.А. - 35
 Круглый И.А. - 123, 305, 317
 Крюгер Е.П. - (478)
 Куделько Н.А. - 318

- Кудряшов П.Т. - (2, 83)
 Кужелев В. - 296
 Кузьмин Г. - 200
 Кузьмина Т. - 238
 Кулагин В. - 201, 202
 Кулакова Л. - 531
 Курбанова Н. - 95
 Курляндская Г.Б. - 54, 247,
 281, (232), 342, (360),
 511
 Курнаков А. - (217, 123,
 124, 193)
 Кушаев Н.А. - 52
 Лаврин Е. - 310
 Лавров Н.А. - (464)
 Ламберт Е.Е. - (7)
 Ландор М. - 13
 Лапшин М. - 96
 Лауринчюкас А. - 172, 203,
 287
 Лебедев Д.В. - 55, 56
 Левченко В. - 97
 Ленин В.И. - (303, 321)
 Леонидова В. - 447
 Лесков Н.С. - (281, 524)
 Лидина С. - 493
 Лисов В. - 224
 Лихачев Д. - 98
 Лихопёк Д. - 14, 198, 204
 Ломан О.В. - 57
 Лошинин Н.П. - 58, 300
 Луканина А.Н. - 35
 Лукина Е. - 205
 Лунин Б.В. - 29
 Луньков Д. - 173
 Лутовинова В.П. - см.
 Тургенева В.П.
 Лутовиновы - (8, 41, III,
 164, 455)
 Львов В.В. - (470)
 Мазур Т.П. - 59
 Макашов А. - 206-208, 256,
 260, 343, 401, 408, 456,
 466, 482, (536)
 Максимова Л.Е. - (147), 159,
 160, 327, 362, 367, 396,
 419, 507
 Макушев А. - 99, 262, 423
 Малибран М. - (81)
 Малов Н. - 378
 Малухин В. - 100
 Малыгина О. - 239, 468, 508
 Мандель А. - 522
 Марков Р. - 529
 Маркс А.Ф. - (68)
 Маслова О. - 133
 Матусевич В. - 174
 Мединцева Г.Л. - 60, 101,
 102, 103
 Мещерский А.А. - (36)

- Миллер С.А. - (46)
 Милонов Н.А. - 142
 Миндыбаева Л. - 15, 556
 Митрохин В. - 397
 Михайлов В. - 346
 Михайлов Н.Н. - 15
 Михайлова Е. - 411, 415,
 453, 473, 476, 527
 Мидкевич Е.С. - (321)
 Мищенко А.И. - 120, 316, 495
 Молозева А. - 276, 407
 Московский В. - 134
 Мусиенко Н. - 211
 Назарова Л.Н. - 34
 Наумов В.М. - (159)
 Нахова Л.И. - 136
 Негребецкая М. - 257
 Неделина Е. - 344, 430, 563
 Некрасов Н.А. - (46, 57)
 Никитина Н.С. - 104
 Никифоров М. - (257)
 Никифоров Н.А. - (540)
 Николай Павлович (царь) -
 (35)
 Овсяников П.А. - (20)
 Овсяникова С. - 105, 143,
 375, 388, 452
 Овчинникова С. - 106
 Огнянова Е. - 107
 Смельченко В. - (209)
 Павлов И.В. - (11, 17, 73)
 Павловский П.А. - 62
 Панаев И.И. - (9)
 Панаева А.Я. - 35
 Панцов В. - (371)
 Пантелеев В. - 161, 213, 320,
 361, 371, 373, 405, 410,
 445, 480
 Паншинская Н. - 84
 Пеньков Е. - 286
 Песков В. - 177
 Пинаев М. - 108
 Пипия Б. - 17
 Пипулин Д. - 109
 Платек Я. - 5, 18
 Подляский Д.С. - (326)
 Подсевиров И. - 162, 292
 Полевицкая Е.А. - (506)
 Половцов А.В. - (87а)
 Полонские - (25, 36, 73, 102)
 Полонский Я.П. - (28), 35,
 36, (52, 55), 63, (65, 66,
 68, 72, 74, 102, 103, 178,
 226, 337)
 Польшкин А. - 312
 Поляков А. - 214
 Понятовский А.И. - (162),
 163, 164, (291), 520
 Попов В. - 242
 Попов О.Н. - (276)

- Португалов М.В. - (141, 150, 163)
 Почечикин В. - 135, 437, 459
 Прокопов И. - 366
 Протасов В. - III, 557
 Протасов Н.С. - (15)
 Проц Е.В. - 19, (493)
 Пузин Н.П. - 64, 301
 Пустовойт П.Г. - 6, 7, 9, 29
 Пушкин А.С. - (74, 255, 454)
 Пчелкин М. - 390
 Раев М. - 425
 Раева А. - 357
 Решетникова Л. - 215
 Рогозин Д. - 257
 Рокотов Ф.С. - (157)
 Рольстон В. - Р.-С. - 35
 Ростова Н. - 353
 Рыков И. - 112, 216, 515
 Рышнина Т. - 502
 Савина М.Г. - (26), 35, (35, 62, 220, 221, 533)
 Савинкин О. - 561
 Сазонов Д.С. - 143, 452
 Санд Ж. - (263)
 Сапронова Н. - 307, 323, 356, 387, 391
 Сасин А. - 529
 Сафонов А. - 283, 513
 Сафонова Е. - 469, 474
 Сафронова В. - 339, 489
 Свашевич В. - 217
 Седова Н. - 398
 Селезнёв Д.И. - 66
 Селиванова С. - 219
 Семевский М.И. - (439, 446, 449)
 Сергеев А. - 282
 Сергеев С. - 220, 221
 Сергейко С. - 541
 Сивкова А. - 379
 Сидоров В. - 548
 Сизов П. - 113, 269, 321, 409, 438, 509
 Случевский К.К. - (59)
 Смаковский Г. - (500)
 Смирнов Д. - 204
 Смирнова И. - 114
 Смирнова Н. - 343
 Смольников И. - 222
 Соболев А.Н. - (551)
 Собровин А.В. - 47, (492)
 Собровин В.А. - 47, 269, (335, 492)
 Сокол Т. - 271
 Соколов П.П. - (74, 543, 549)
 Стадник Л. - 403
 Стахович М.А. - 35, 36
 Сухенко Л. - 533

- Танеев С.А. - (II3, 509)
 Тарасова С. - 243, 545
 Тах А. - II5
 Ташинский В.А. - (233)
 Теннер Д. - 270
 Тиме Г.А. - 249
 Тишкин Е. - 441
 Токарев В. - 428
 Толстая М.Н. - (28), 35, 36
 Толстой А.К. - (31, 32)
 Толстой Л.Н. - (26, 35, 36,
 54, 55, 58, 70, 77, II8,
 300, 340, 354, 366, 516,
 534)
 Толстой Н.Н. - (64, 301)
 Толстяков А.П. - 67
 Топуридзе Р.В. - 136
 Третьякова Г. - 390а, 458
 Троицкий Н. - 244, 514
 Трофимов В. - 214
 Троян С. - 137
 Трубецкая К.Э. - (2)
 Тургенев Н.Н. - (26, 36)
 Тургенев П.Н. - (478)
 Тургенева В.П. - (2, 8, 10,
 24, 26, 28, 29, 34-36,
 41, 49, 50, 55, 69, 72,
 81, 83, 101, 105, III,
 454)
 Тургенева П. - (28, 35, 36,
 II7, II9, 439, 449)
 Тургеневы - (41, III)
 Тухомитский В.В. - (181)
 Тучкова-Огарева Н.А. - 36
 Тучнин Л. - 350
 Тутчевы - (471)
 Тыхова Е.В. - 251
 Ульянов М. - 523
 Уолдингтон П. - 553
 Уракова Л. - 516
 Уртман Р. - 404
 Федоров З. - (544)
 Федоров С. - 138, 165, 179,
 226, 319, 517, 546
 Федорова В. - 501
 Фет А.А. - (28), 35, 36,
 (54, 58, 70, 259)
 Фирсов Г.Г. - 144
 Флобер Г. - (I, 78)
 Фори Б. - 36
 Фрейндлих Б. - (379)
 Фридлянд В. - 36
 Чайковский П. - (61, 330)
 Чалмаев В. - 21, 37, 41, 76,
 77, (99), II8, (273,
 399), 532
 Чарпо В. - 261
 Черных Е. - 227
 Чехов А.П. - (555)
 Чистякова Л. - 506

- | | |
|------------------------------------|--|
| Чичерин А. - 22 | Шинкова Е. - 23, 345 |
| Хаджинов Б. - II7 | Шитиков А. - 166 |
| Харламов А.А. - (547) | Шматов В. - 534 |
| Хелемский Я. - 126 | Шольп А.Е. - 61, (330) |
| Хольт Г. - (II4) | Шулюкин Е. - II9 |
| Шамро К. - (36) | Щепкин М.С. - (70, 88, 92,
522, 523, 533) |
| Шалочка В. - 500 | Эманова Г. - 228, 295 |
| Шаталов С.Е. - 38 | Удин Н.П. - (207), 229, 435,
456 |
| Шаталова Н. - 383 | Драсов Л.Ф. - (467) |
| Шатунов Б. - 306, 386, 421,
426 | Ошкин С. - 230 |
| Шахова Е.Н. - (426) | Яковлев Г. - 24 |
| Шевляков В. - 247 | Яковлева Е. - 167, 294, 297,
338, 364 |
| Шер Н.С. - 72 | Яновский А. - 231 |
| Шикунов Н. - 414 | |
| Шимес П. - (354) | |

ТЕМАТИЧЕСКИЙ УКАЗАТЕЛЬ

I. Биография

- 25, 27-30, 36, 37, 39, 43, 45, 55, 69, 79, 90, 95, 99, 106, 126, 143, 270, 336, 337, 382, 387, 433, 464, 503
- Детство - 26, 28, 30, 35, 37, 40, 41, 45, 48, 49, 69, 72, 76, 99, 106
- Родители писателя - 10, 23, 26, 28, 29, 34, 35, 40, 41, 48-50, 69, 72, 101
- Ссылка в Спасское (1852-1853) - 7, 26, 28-30, 35, 36, 39, 44, 48, 49, 53-55, 57, 60, 69, 70, 72, 75, 89, 90-92, 104, 108, 309, 462

Гости Спасского-Лутовинова

- Аксаков И. - 25
 Боткин В.П. - 28, 35, 74, 85, 87
 Вревская Д.П. - 25, 97, 110, 115
 Гаршин В.М. - 25
 Григорович Д.В. - 25, 28, 74, 85, 87
 Дружинин А.В. - 28, 74, 85, 87, 87
 Киреевский П.В. - 5, 18
 Полонский Я.П. - 35, 337
 Полонские - 25, 36, 102, 103
 Рольстон В.-Р.-С. - 35
 Савина М.Г. - 35, 36, 533
 Танеев С.И. - 113
 Толстой А.Н. - 35, 36, 54, 55, 58, 77, 118
 Фет А.А. - 28, 36
 Щепкин М.С. - 98, 92, 522, 533

Письма

- Письма, написанные в Спасском-Лутовинове или посланные в
 имение - 26, 56, 57, 176, 206, 425
 Аксакову С.Т. - 44, 51
 Анненкову П.В. - 7, 35, 72
 Апухтину А.Н. - 28
 Боткину В.П. - 61
 Виардо П. - 36, 80
 Гаршину В. - 25
 Дружинину А.В. - 74
 Кетчеру Н.Х. - 67
 Колбасину Е.Я. - 7
 Ламберт Е.Е. - 7

- Миллеру С.А. - 46
 Панаеву А.А. - 9
 Полонскому Я.П. - 28, 52, 55, 66, 72
 Случевскому К.К. - 59
 Толстому А.К. - 31
 Трубецкой К.Э. - 2
 Тургеневой П. - 117
 Фету А.А. - 35, 36
 Флоберу - 1а, 98
 Хольту Г. - 114
 Шамро К. - 36

II. Творчество

- 19, 25, 27, 37, 69, 72, 75, 76, 96, 100, 143, 170, 196, 215,
 281, 318, 320, 334, 342, 355, 358, 377, 382, 407, 462,
 480, 511
 Прототипы героев - 1, 1а, 8-12, 15, 17, 18, 20, 21, 23, 24,
 28, 35, 50, 121, 138, 310, 421, 426
 Отражение фольклора Орловщины в произведениях - 1, 3, 5-7,
 9, 13, 16, 18, 22, 28

III. Тургеневские места

- 4, 120-126, 135, 169, 178, 196, 257, 270, 283, 293, 317, 326,
 363, 376, 388, 414, 444, 455, 492, 495, 500, 559, 561
 Спасское-Лутовиново - 1, 1а, 2, 5, 7, 9, 10, 14, 19, 20, 22,
 25-33, 35-37, 39-80, 85-115, 117-119, 137, 164, 170, 173,
 174, 176-179, 184, 185, 188, 190, 194, 203, 206, 211, 218,
 232, 276, 302, 309, 310, 333, 337, 386, 403, 410, 481,
 533, 551, 553, 554
 Орех - 9, 12, 27, 30, 36, 38, 39, 125-129, 131, 133-138,

169, 178, 261, 268, 272, 298, 325, 326, 333, 350, 376,
383, 388, 397, 457, 497, 524

Бежин луг - 192, 195, 495

Болхов - 500

Железцово - 270

Кальны - 503

Лутовиново - 157

Льгов - 310, 444, 561

Мценск - 126, 176

Покровское - 28, 35, 58, 118

Степановка - 35, 54

Тетки - I, 35, 36, 312, 455

Тургеневы - 495

Шаблыкино - 444

Шашкино - 28, 387, 433

Шково - 444

IV. Увековечение памяти Тургенева в Орловском крае

70, 237, 246-251, 256, 272, 279, 294, 296, 329, 333, 335,
338, 353, 359, 374, 411, 434, 437, 447, 455, 474, 479,
480, 489, 492, 493, 496, 497, 505, 520, 523, 527, 529-
531, 542, 548, 558, 563

Памятники Тургеневу в Орле - 122, 123, 131, 134, 180, 272,
285, 350, 397, 440, 458, 497, 524

"Дворянское гнездо" - 121, 127-129, 133, 135, 136, 138, 169,
178, 450, 457

Тургеневская тема в творчестве орловских художников - 123,
124, 217, 234, 257, 293, 390а, 499, 502, 550

Творчество Тургенева на орловской сцене - 322, 390, 393, 526

Фильмы о Тургеневе - 116, 319

Тургеневские праздники - 232, 233, 235, 237-239, 241-243,
245, 248, 311, 323, 343, 344, 381, 383, 384, 468, 469

Конференции - 246, 247, 249-251

Выставки - 148, 152, 166, 244, 267, 326, 363, 496, 498, 499,
501, 550

Фотографии тургеневских мест - 5, 28, 35, 36, 44, 65, 72,
74, 85, 102, 103, 120, 122, 125, 130, 134, 141, 174-176,
178, 180, 188, 190, 191, 194, 197, 209, 210, 215-218,
220-226, 228, 239, 261, 263, 269, 271, 276, 279, 308,
335, 350, 363, 374, 385, 397, 403, 414, 434, 458, 492

Государственный музей А.С.Тургенева - 70, 126, 130, 132,
135, 137, 139-167, 171, 248, 258, 267, 274, 286, 288, 291,
292, 297, 304, 323, 324, 326-328, 338, 339, 346, 351, 353,
359, 361, 367, 415, 419, 427, 430, 446, 447, 465, 473,
480, 487, 488, 489, 493, 496, 498, 501, 505-507, 525, 527,
540, 563

Государственный заповедник - музей-усадьба А.С.Тургенева в
Спасском-Лутовинове - 14, 122, 130, 132, 134, 135, 137,
139, 141, 168-232, 235-239, 241-243, 252-257, 260, 262,
264, 269, 271, 275, 276, 279, 294, 299, 302, 308, 310,
313, 333, 339, 348, 370, 374, 383-386, 398, 400, 401, 403,
404, 434, 436, 456, 459, 460, 462, 468, 469, 472, 487,
488, 489, 499, 502, 536, 542, 550, 554, 558, 565

Художественные произведения и стихи, посвященные Тургеневу
и тургеневским местам - 62, 378, 400, 519, 534

У. Материалы некраеведческого характера.

опубликованные в местной печати

334, 340, 341, 362, 366, 369, 373, 379, 391, 396, 399, 406,
407, 420, 425, 428, 432, 439, 441, 442, 445, 446, 453,

454, 461, 463, 470, 476-478, 483, 485, 494, 509, 513,
518, 538, 541, 555

Музей И.С.Тургенева в Буживале - 151, 265, 284, 288, 352,
459, 548

Тургенев и русские писатели и музыканты

Белинский В.Г. - 286, 347, 431

Бородин А.П. - 438

Боткин В.П. - 453

Брюсов В.Я. - 320

Гончаров И.А. - 451

Зайцев Б.К. - 507

Лесков Н.С. - 281

Пушкин А.С. - 255

Танеев С.И. - 509

Толстой Л.Н. - 516

Тютчев Ф.А. - 471

Чайковский П. - 330

Чехов А.П. - 555

Тургенев и зарубежные писатели и музыканты

Благоев Д. - 163

Бойсен Я. - 413

Венявский Г. - 409

Виардо П. - 331, 357, 389, 453, 562

Гервинус Г. - 280

Джеймс Г. - 332

Доде А. - 307

Флобер Г. - 78

Увековечение памяти Тургенева в искусстве

Портреты Тургенева - 65, 74, 80, 101, 217, 262, 380, 547
 Произведения Тургенева в иллюстрациях современников писателя - 543;
 советских художников - 267, 371, 520
 Памятник Толстому и Тургеневу в Черни - 354
 Тургеневские произведения на сценах театров страны - 314, 379, 394, 506

Указатель упоминаемых произведений Тургенева

"Бежин луг" - 4, 6, 7, 46	"Новь" - Ia, 109, 373, 450
"Бирок" - 44	"О соловьях" - 14
"Бригадир" - 8	"Одюдворец Овсянников" - 20
"Дворянское гнездо" - I, 12, 28, 35, 49, 121, 133, 277, 371	"Отцы и дети" - I, 7, 9, 17, 35, 49, 56, 67, 94, 360, 402, 520, 552, 553
"Ермолай и мельничиха" - 4	"Певцы" - 44
"Записки охотника" - I, 2, 3, 5, 7, 10, 13, 18, 21, 28, 46, 48, 53, 74, 112, 310, 315, 470, 549	"Письмо из Петербурга" - 89
"Касьян с Красивой Мечи" - 44	"Провинциалка" - 531
"Клара Милиц" - 421	"Речь о Пушкине" - 74
"Лес и степь" - 44	"Рудин" - 28, 30, 35, 49, 61
"Льгов" - 4, 44	"Русский язык" - 236
"Малютинская вода" - 4	"Свидание" - 4, 44
"Мой сосед Ратиков" - 20	"Семейство Аксаковых и славянофилы" - 356
"Муму" - 10, 28, 35, 106	"Серебряная птица и желтая лягушка" - 416
"Накануне" - 28, 49, 360	"Степной король Лир" - 15
	"Степовик" - 416
	"Студентам" (письмо) - 428

"Стучит!" - 10

"Фауст" - 28

"Хорь и Калиныч" - 2, 4, 16,
24, 44

СОДЕРЖАНИЕ

От составителя.....	3
Тургенев и родной край	5
Орловский край в творчестве Тургенева.....	5
Биографические материалы.....	10
Тургенев и Спасское-Лутовиново.....	18
Памятные места.....	32
Музей И.С.Тургенева.....	35
Государственный заповедник - музей-усадьба И.С.Тургенева Спасское-Лутовиново.....	39
Память о Тургеневе в Орловском крае.....	49
Тургенев в местной печати.....	53
Вспомогательные указатели.....	95
Именной указатель.....	95
Тематический указатель.....	103
Указатель упоминаемых произведений Тургенева.....	109

Заказ № 660

Тираж 500

Производственно-полиграфическая база

Орловского ЦНТИ

